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Десять лет назад, в январе 2004 года, в свет вышел первый 
номер корпоративного журнала «Газпром». К такому юбилею 
принято выпускать журнал с поздравлениями читателей и вспо-
минать лучшие публикации. Мы решили не идти по проторен-
ному пути самолюбования. Жизнь не оставляет времени на вос-
поминания, поэтому юбилейный номер мы решили посвятить 
Украине. Первая статья «Темы номера» рассказывает об исто-
рии газовых отношений России и Украины. Однако ни для кого 
не секрет, что нефтегазовый сектор тесно связан с политикой, 
и ярким примером тому стала текущая ситуация на Украине. 
В конце прошлого года наши страны пошли на сближение: Рос-
сия пообещала предоставить Украине кредит в размере 15 млрд 
долларов и существенно снизить цену на газ. Эти шаги спасли 
нашего соседа от банкротства. Но сближение наших стран 
не устроило противников России – как на Украине, так и в США 
и ЕС. На Украине начались масштабные волнения, которые 
активно поддерживаются из-за рубежа. Представители руко-
водства США и ЕС призывали жителей Украины к борьбе против 
действующей власти. О внешнем влиянии на украинские собы-
тия и о ситуации в украинской экономике идет речь в интервью 
советника Президента РФ по вопросам региональной экономи-
ческой интеграции Сергея Глазьева (стр. 10–12)*.

Вместе с тем Украина – лишь одна из славянских стран, которые после распада социа-
листической системы столкнулись с рядом сходных политических, социальных и экономи-
ческих проблем. В этих вопросах нам помог разобраться директор Института славянове-
дения Российской академии наук Константин Никифоров, который рассказал об истории, 
сегодняшнем дне и перспективах славянских народов (стр. 14–18).

О проблемах русских общин за пределами нашей Родины мы беседовали со специаль-
ным представителем Президента РФ по взаимодействию с организациями соотечествен-
ников за рубежом, членом Комитета по международным делам Государственной думы ФС 
РФ Александром Бабаковым (стр. 20–23). Расширяя контекст еще дальше, мы публикуем 
интервью директора Российского института стратегических исследований Леонида Решет-
никова, в котором он рассказывает о перспективах участия российских нефтегазовых ком-
паний в зарубежных проектах. Речь идет о странах ближнего зарубежья, АТР, Ближнего 
Востока и Латинской Америки (стр. 24–29).

В рубрике «Дискуссия» мы вновь предоставляем слово доктору экономических наук, 
профессору РЭУ им. Г. В. Плеханова Марату Мусину. Год назад в интервью нашему жур-
налу он сделал прогноз относительно развития ситуации на Ближнем Востоке, который 
во многом подтвердился. Созданное им информационное агентство ANNA-News, 
специализирующееся на фронтовой журналистике, теперь начало работать не только 
на Ближнем Востоке, но и на Украине. «Сейчас идет концентрация беженцев из Сирии 
на границах Боснии. Я абсолютно уверен, что вскоре мы увидим резню боснийских 
сербов. Недавно появилась информация о том, что боевиков с Ближнего Востока 
начали отправлять на Украину. Запад не хочет, чтобы влияние России на Украине уси-
лилось, и будет противодействовать этому всеми средствами», – отметил Марат Мусин 
(стр. 43–45). Рубрику «Дискуссия» продолжает интервью председателя правления Рос-
сийского торгово-финансового союза Сергея Батчикова, который рассказывает о системе 
управления миром через создание так называемого управляемого хаоса (стр. 46–51). 
У российского военно-морского флота остались только две базы за рубежом: в Сирии 
и на Украине. Сирия уже погрузилась в хаос, Украина очень близка к этому.

В рубрике «Культура» – интервью генерального директора и главного редактора Агент-
ства журналистских расследований (АЖУР) писателя Андрея Константинова (стр. 52–56).
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* Журнал был подготовлен еще до бегства Януковича из Украины.
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На вопросы журнала отвечает 
советник Президента РФ 
по вопросам региональной 
экономической интеграции 
академик РАН Сергей Глазьев
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На вопросы журнала отвечает директор 
Института славяноведения Российской 
академии наук Константин Никифоров

2 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»

Содержание



20 стратегия
Глобальная Россия 
На вопросы журнала отвечает 
специальный представитель 
Президента РФ по взаимодействию 
с организациями соотечественников 
за рубежом, член Комитета 
по международным делам 
Государственной думы ФС РФ 
Александр Бабаков

43 дискуссия
Правда войны 
На вопросы журнала отвечает 
доктор экономических 
наук, профессор РЭУ 
им. Г. В. Плеханова, создатель 
информационного агентства 
ANNA-News Марат Мусин

52 культура
Бандитский Петербург 
На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор и главный 
редактор Агентства журналистских 
расследований (АЖУР) писатель 
Андрей Константинов

36 технологии
Тонны серобетона
«Газпром» выходит 
на рынок строительных 
материалов
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Назначения

Председателем Правления – 
генеральным директором 
ООО «Газпром газомоторное 
топливо» назначен Михаил 
Лихачев. Ранее он занимал 
должность заместителя гене-
рального директора по управ-
лению поставками ООО «Газ-
пром комплектация». Михаил 
Лихачев сменил на должности 
Председателя Правления – 
генерального директора 
ООО «Газпром газомоторное 
топливо» Виктора Зубкова, 
который является Предсе-
дателем Совета директоров 
ОАО «Газпром».

Заместитель Председателя 
Правления ОАО «Газпром» 
Виталий Маркелов сменил 
Сергея Фурсенко на посту 
Председателя Совета дирек-
торов ООО «Газпром 
газомоторное топливо».

ОАО «Газпром» представило не прошед-
шую аудит консолидированную проме-
жуточную сокращенную финансовую 
отчетность за девять месяцев 2013 года. 
Выручка от продаж (за вычетом НДС, 
акциза и таможенных пошлин) увели-
чилась на 419,88 млрд рублей (на 13 %) 
и составила 3,77 трлн рублей. Чистая 
выручка от продажи газа выросла 
на 294,852 млрд рублей (на 16 %) – 
до 2,1 трлн рублей.

Стоит отметить, что чистая выручка 
от продажи газа в Европу и другие 
страны увеличилась на 155,5 млрд 
рублей (на 15 %) и превысила 1,2 трлн 
рублей. Объемы продаж газа в нату-
ральном выражении выросли 
на 15,4 млрд куб. м (на 14 %).

>На шельфе Арктики

«Газпром» начал добычу нефти 
на Приразломном месторож-
дении (в Печорском море). 
Извлекаемые запасы нефти 
составляют 71,96 млн т, проект-
ный уровень добычи – около 
6 млн т в год (он будет обеспе-
чен после 2020 года). Отгрузка 
первого танкера ожидается 
в первом квартале 2014 года. 
Всего за год планируется 
добыть не менее 300 тыс. т 
нефти.

Это первый в истории 
России проект по освоению 
ресурсов шельфа Арктики, 
начало масштабной работы 
«Газпрома» по созданию 
в регионе крупного центра 
добычи углеводородов. 
«В прошлом году мы покорили 
Ямал, создав на суше в аркти-
ческих широтах не имеющий 
аналогов в мире новый центр 
газодобычи. А сегодня – стали 
пионерами освоения россий-
ского шельфа Арктики», – 
заявил Председатель Правле-
ния ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер.

>
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Корпоративная 
защита

В декабре 2013 года служба 
корпоративной защиты 
ОАО «Газпром» провела 
ежегодное совещание руково-
дителей подразделений кор-
поративной защиты ОАО «Газ-
пром», его дочерних обществ 
и организаций. В работе сове-
щания приняли участие пред-
ставители более 100 орга-
низаций Группы «Газпром», 
Национального антитерро-
ристического комитета, ФСБ, 
МВД и Минэнерго России.

В ходе совещания были 
рассмотрены вопросы совер-
шенствования деятельности 
по обеспечению охраны объ-
ектов Единой системы газо-
снабжения, экономической 
и информационной безопас-
ности, по созданию и внедре-
нию комплексных систем безо-
пасности, подведены итоги 
работы подразделений кор-
поративной защиты компаний 
Группы «Газпром» в 2013 году 
и поставлены задачи 
по защите интересов корпо-
рации на 2014 год. Выступив-
ший на совещании Предсе-
датель Правления ОАО «Газ-
пром» Алексей Миллер дал 
высокую оценку деятельности 
подразделений корпоратив-
ной защиты и вручил награды 
отличившимся работникам.

> >«АрмРосгазпром» – 
100 %

Председатель Правления 
«Газпрома» Алексей Миллер 
и министр энергетики и при-
родных ресурсов Республики 
Армении Армен Мовсисян 
подписали договор купли-
 продажи 20 % акций ЗАО «Арм-
Росгазпром». В результате 
сделки «Газпром» увеличивает 
долю участия в уставном капи-
тале ЗАО «АрмРосгазпром» 
до 100 %. Предприятие будет 
названо «Газпром Армения».

«Эта сделка полностью 
соответствует духу стратегиче-
ского сотрудничества между 
Россией и Арменией. “Газ-
пром” в течение многих лет 
успешно сотрудничает с армян-
скими коллегами по многим 
направлениям. Был достигнут 
большой социально значимый 
результат для Армении – мы 
вышли на уровень газифика-
ции в 96 %. Еще одно важное 
направление нашего сотруд-
ничества – это газомоторное 
топливо. Количество АГНКС 
в Армении даже превышает 
их количество в России. И нам 
есть чему поучиться у наших 
армянских коллег», – сказал 
Алексей Миллер.

> Новогодняя акция

В январе уже по традиции 
«Газпром» устроил в кон-
цертном зале «Измайлово» 
праздник для тысячи соци-
ально незащищенных детей. 
После общения с Дедом Моро-
зом и Снегурочкой, а также 
погружения в сказочный мир 
мюзикла «Лукоморье» каж-
дому гостю вручили подарок – 

подушку «Лошадка» с конфе-
тами и изданную «Газпром 
экспо» книгу. Автор сбор-
ника стихов для детей «Ком-
пашка» – известный телеве-
дущий Иван Кононов. Проил-
люстрировал книгу художник 
Александр Новицкий, кото-
рого газовики знают, в част-
ности, по корпоративным 
календарям и открыткам.
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Долгая дорога к взаимопониманию

Живи, УкРаїнО!

Топливно-энергетический комплекс Украины исторически нераз-
рывно связан с российским. Несмотря на многочисленные гром-
кие заявления украинских властей о диверсификации газовых 
поставок и поиске альтернативных источников энергии, эта 
ситуация не изменилась. Сегодня Украина подошла к той черте, 
за которой нужно честно признать, что Россия – ее единственный 
экономический и геополитический союзник. Неверная оценка 
своего экономического и политического потенциала может стоить 
этой стране не только многомиллиардных убытков, но и самого 
существования.

• тема номера



онтракт на поставку российского газа 
сроком до 2019 года был подписан 
в начале 2009 года. Он предусматри
вает, что для Украины действует та же 
формула цены, как и для европейских 
стран. Руководители Украины Виктор 
Ющенко и Юлия Тимошенко всегда 
говорили о своем желании сблизиться 

с Западом, поэтому были вынуждены 
согласиться с этими условиями. Правда, на президентских 
выборах 2010 года Виктор Ющенко получил рекордно 
низкую поддержку избирателей – 5,45 % (почти в 10 раз 
меньше, чем в «повторном втором туре» 2004 года). Побе
дил на выборах Виктор Янукович, так же как и в «первом 
втором туре» 2004 года.

Спокойные неспокойные годы
Некоторое время в отношениях России и Украины всё 
было относительно спокойно. Украинская сторона жало
валась на высокие цены на газ и более или менее акку
ратно платила по счетам. Но по мере ухудшения экономи
ческой ситуации украинское руководство начало искать 
«альтернативу России».

Еще в 2005 году Украина объявила о том, что подготов
лено техникоэкономическое обоснование (ТЭО) на СПГ
терминал в одесском порту «Южный». Мощность – 
20 млрд куб. м в год, строительство за три года, полная 
независимость от России. Но громкое заявление быстро 
забылось. Вновь к нему обратились в 2010 году. Стоимость 
нового объекта определили в 1 млрд долларов, а мощ
ность – в 10 млрд куб. м газа в год. ТЭО кабинет мини
стров планировал утвердить в мае 2012 года, а в конце 
2013го – уже получать газ. Но летом 2012го утвержде
ние ТЭО отложили, а начало строительства перенесли 
на конец ноября. Для того чтобы поднять такой затратный 
проект, стали искать партнеров в Европе (первоначально 
рассчитывали на финансирование ЕС).

Президент Украины Виктор Янукович заявлял, что 
главным поставщиком СПГ на Украину станет Катар 
и цена топлива будет вдвое ниже российской. Похожий 
проект до сих пор вынашивает Польша, «страдающая» 
от необходимости платить «Газпрому» около 400 долларов 
за 1 тыс. куб. м. Чтобы избавиться от этой непосильной 
зависимости, эта страна смогла договориться с Катаром 
о поставках газа по 700 долларов за 1 тыс. куб. м (по дан
ным польских СМИ). Впечатляющий результат! Вряд ли 
Украина оказалась бы успешнее на переговорах.

Впрочем, проблемы этого проекта начались даже 
с той стороны, откуда их никак не ждали. Правительство 
Украины объявило о том, что партнером по проекту тер
минала станет испанская Gas Natural. В конце ноября 
2012 года с представителем этой компании было под
писано соглашение о строительстве газового терминала 
на 1,1 млрд долларов. Мероприятие позиционировалось 
как официальный старт строительства. В подписании 
приняли участие глава государственного инвестицион
ного агентства Украины Владислав Каськов и премьер
министр Николай Азаров. Со стороны испанской компа
нии – человек, которого украинская сторона идентифи
цировала как топменеджера Gas Natural Fenosa Джорди 
Гарсия Табернеро. Правда, вскоре выяснилось, что 

человек, подписавший соглашение, не был на это упол
номочен, более того, никакого отношения к Gas Natural 
и ее топменеджменту не имел. Из неприятной ситуации 
украинская сторона вышла с переносом сроков строи
тельства и обещаниями продолжить работу.

В мае 2013 года было объявлено, что первую партию 
СПГ Украина может принять уже в четвертом квартале 
2014 года. По какой цене и у кого, а также на каких 
мощностях – опять же благоразумно умалчивалось. 
Через месяц прозвучало заявление о том, что через 
5–7 лет Украина не будет нуждаться в российском газе. 
Однако все эти годы терминал строится исключительно 
в медийном поле.

Также в 2013 году Украина объявила о желании при
соединиться к Турции и Азербайджану в строительстве 
Трансанатолийского трубопровода. Хотя первоначально 
страныучастницы не были заинтересованы в ее привле
чении к проекту, однако к ноябрю создали совместную 
рабочую группу. Украина хотела привлечь к проекту свои 
компании по производству труб.

А в октябре того же года еврокомиссар по энергетике 
Гюнтер Эттингер и министр энергетики и угольной 

промышленности Украины Эдуард Ставицкий объявили, 
что Украина заключила соглашение с ЕС о создании для 
нее маршрута через Венгрию и Хорватию с перспекти
вой подключения к будущему СПГтерминалу на ост
рове Крк (Адриатическое море) и Трансадриатическому 
трубопроводу. В ноябре ожидалось подписание мемо
рандума о создании Адриатического газового коридора 
с Венгрией и Хорватией. Но ни венгерский, ни хорват
ский представители на подписание не явились.

Также Украина подхватила «сланцевое» знамя из рук 
Польши, где так и не нашли коммерчески привлекатель
ных запасов сланцевого газа. Объявив о собственных 
запасах в объеме порядка 5 трлн куб. м, украинские вла
сти провели успешные переговоры с Shell и Chevron. 
Виктор Янукович заявил, что соглашения с этими компа
ниями позволят к 2020 году полностью обеспечить страну 
газом, а по оптимистическому сценарию – даже стать его 
экспортером.

Власти надеялись на собственный сланцевый газ 
по цене 150 долларов за 1 тыс. куб. м, а потенциальный 
объем производства должен был составить 20 млрд куб. м 
в год. Впрочем, при нулевой геологической изученности 

Еще в 2005 году Украина  »
объявила о том, что подго-
товлено ТЭО на СПГ-терми нал 
в одесском порту «Южный». 
Однако все эти годы терми-
нал строится исключительно 
в медийном поле
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«сланцевых» запасов Украины можно было называть любые 
параметры. К настоящему моменту этот проект выглядит 
профанацией, подобно польскому.

«Реверс»
Тем временем Россия ввела в строй «Северный поток», 
«Газпром» стал собственником белорусской ГТС и готовился 
к началу строительства «Южного потока». Были объявлены 
планы снижения транзита по территории Украины. Также 
цена газа для Украины по условиям нового контракта росла 
быстрее, чем для некоторых западных соседей. В какойто 
момент украинская сторона решила, что неплохо бы купить 
российский газ в Европе. Начались переговоры.

У реверсных поставок была одна проблема: в имевшихся 
условиях эта идея была технически слабоосуществимой. 
Невозможно одни молекулы газа направить по трубе 
из Украины в Европу, а другие навстречу им – из Европы 
на Украину. Фактически суть была в том, чтобы организовать 
виртуальный реверс – газ европейских покупателей отбира
ется на Украине, а операция проводится так, будто он дважды 
пересек границу. Проблема, однако, заключалась в том, что 
до физического пересечения границы с ЕС газ оставался соб
ственностью «Газпрома». Это логично, так как компания пла
тила за транзит. А если транзита фактически нет, если газ
промовский газ отбирается прямо на территории Украины, 
но с компании берут деньги за транзит, то схема получалась 
некрасивой.

«Реверсные» поставки начались в ноябре 2012 года – 
из Германии от компании RWE Supply & Trading GmbH 
через территорию Польши. Финансовые итоги работы RWE 
за первые девять месяцев 2012го были удручающими: 
на ней висел долг в 7 млрд евро, из которых она смогла 
выплатить только 1,6 млрд евро – путем продажи дочерних 
предприятий. Это отражало общий кризис немецкой энер
гетики, связанный с невыгодным положением газовой 
генерации (низкие цены на американский уголь и высокие 
дотации возобновляемой энергетике).

Предполагалось, что Украине удастся нарастить поставки 
от RWE до 5 млрд куб. м в год. В июне объем импорта при
родного газа из Европы составил 262,7 млн куб. м. (137,9 млн 
куб. м впервые были получены из Венгрии, а через Польшу – 
124,8 млн куб. м). По заявлению Эдуарда Ставицкого, Украина 
в первом квартале 2013 года покупала газ в Европе по 380 дол
ларов за 1 тыс. куб. м, а в России – по 406 долларов. Предсе
датель Правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер предупре
ждал украинских коллег о том, что значительно увеличить 
импорт из Европы им не удастся, так как цены там растут. 
Уже в октябре Украина покупала газ в Европе по 408,8 дол
лара, а в РФ – по 412,8 доллара. А в ноябре – по 414,3 дол
лара в ЕС и по 394,9 – у «Газпрома», в очередной раз успешно 
перехитрив саму себя.

Закончилась реверсная история тем, что в декабре пред
ставители украинской стороны не явились на подписание 

Украина подхватила  »
«сланцевое» знамя 
из рук Польши, 
где так и не нашли 
коммерчески 
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запасов сланцевого 
газа. К настоящему 
моменту этот 
проект выглядит 
профанацией
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меморандума о взаимопонимании со словацкой Eustream, 
а в 2014 году – виртуальный или реальный – реверс пре
кратился. Изменились политические и экономические 
условия.

Игра в ассоциацию
В начале 2013 года на Украине начали раскручивать тему 
ассоциации с Евросоюзом. Нынешней Европе Украина 
нужна как еще один рынок сбыта своей продукции, кото
рый желательно взять под полный контроль и легально 
зачистить от местных и китайских конкурентов.

Интересно, что ассоциация была процессом по сути 
односторонним, то есть Украине предлагалось открыть гра
ницы и безоглядно принять европейские нормы. Никаких 
перспектив членства в ЕС, никакого безвизового режима, 
о котором мечтали многие украинцы, – ничего этого 
не обещалось. Как признали сами украинские власти, 
когда подробнее ознакомились с условиями ассоциации, 
на модернизацию промышленности потребовалось бы 
более 160 млрд евро (это немногим меньше ВВП Украины). 
Таких денег у страны не было. Осенью, когда наступил 
момент подписания документов, власть решила взять 
паузу, рассчитывая выторговать более выгодные условия.

Но информационный маховик был раскручен, а обще
ство (особенно активная молодежь) накачано ожиданиями 
до предела. При попытке притормозить процесс меха
низм дал сбой. Начались протесты. В дополнение к этому 
все энергетические прожекты, что закономерно, не дали 
ожидаемых результатов, накопились долги.

На этом фоне Украина в очередной раз обратилась 
к единственной стране, у которой могла найти понима
ние своих проблем, – к России. И 17 декабря 2013 года 
было подписано дополнение к газовому контракту 
между «Нафтогазом» и «Газпромом». По его условиям, 
с января 2014 года установилась фиксированная цена – 
268,5 доллара за 1 тыс. куб. м.

Общий объем импорта в 2013 году на Украине превы
сил 27 млрд куб. м, причем газпромовский газ шел сразу 
по трем направлениям: непосредственно от «Газпрома» 
(18 млрд куб. м), от Ostchem (компании бизнесмена Дми
трия Фирташа) – 8 млрд куб. м и от RWE Supply & Trading 
GmbH – 1,3 млрд куб. м. А транзит российского газа 
в Европу по территории Украины в 2013 году увеличился 
на 3,2 % (на 1,9 млрд куб. м) – до 86,1 млрд куб. м.

Смена парадигмы
В конечном итоге политическая парадигма Украины 
вплотную подошла к чисто подростковому «дайте денег 
и отойдите – не мешайте мне быть независимым». Но так 
страна существовать не может. В современном мире, 
чтобы развивать собственную промышленность, а с ней 
и экономику, необходимо иметь рынок сбыта в несколько 
сотен миллионов человек. Ряд исследований называет 
300 млн. Но в данном случае важен порядок величин. 
Внутренний рынок Украины (как и остальных стран 
бывшего СССР) таким ресурсом не обладает. А ведь 
здесь речь идет не только о том, что на этом рынке 
можно чтото продать, но и о том, что вырученных денег 
хватит на систему образования, на исследования и раз
работку, на строительство и модернизацию. Без этих 
составляющих любая высокотехнологичная экономика 

(а экономика Украины была именно такой в 1991 году) 
вскоре скатится в полуаграрное состояние. Но и сельское 
хозяйство требует существенных энергетических вложе
ний – как минимум удобрений, топлива и большого трак
торного парка. А иначе придется импортировать продук
цию – ну, или сокращать население. Интересно, кстати, 
что Россия, Белоруссия, Казахстан и Армения – страны 
с растущим населением, а вот на Украине демографиче
ская ситуация пока исправляться не собирается.

Стремление Украины к ЕС или даже в ЕС вполне 
понятно – европейский рынок богаче и больше, чем 
у Таможенного союза. Даже если мы посчитаем по насе
лению – емкость ТС без Украины менее 200 млн человек. 
С Украиной – примерно 215 млн. Но на пути в Евросоюз 
перед Украиной стоит несколько проблем, решение кото
рых находится под большим вопросом. Первая проб
лема – Украину в ЕС не зовут. Ее просят открыть свой 
рынок для европейских товаров. Да и сейчас он открыт, 
но недостаточно широко. Конечно, это процесс двусто
ронний, то есть Европа как бы открывает свой рынок 
для «незалежних» товаров. Правда, ситуация аналогична – 
никто и до этого не мешал везти на Запад что хочешь 
и там продавать. Но этой возможностью почти не поль
зовались, так как рынок ЕС крайне регламентирован 
и у большинства стран в его рамках развивается эконо
мический «флюс» – узкая специализация. Для Украины 
это означает, что необходимо вложить колоссальные сред
ства в модернизацию. Кроме того, нужно будет найти свое 
место под солнцем – те секторы экономики, в которых 
украинская продукция окажется востребованной.

Кстати, вступление в ЕС означает закрытие большин
ства предприятий – они не будут соответствовать стан
дартам, а денег на их модернизацию не выдадут, поэтому 
Брюссель обяжет их закрыть (выделив для этих целей 
некоторые средства). Пример эффективного развития 
промышленности стран Прибалтики перед глазами. 
Даже украинская сельхозпродукция может не вписаться 
в ЕС, так как этот сектор уже плотно занят.

Производство, связанное с нефтегазовой отраслью, 
можно сразу списывать – оборудование сдать в утиль, 
а здания отвести под офисы. В этом секторе господствуют 
шведы и немцы. Им интереснее сбывать свою продукцию 
на новом открытом рынке, а не плодить в ЕС конкурен
тов. Туда же идут и остальные наукоемкие производства, 
включая атомную промышленность (это вотчина францу
зов) и металлургию. Кстати, АЭС тоже придется закрыть, 
так как они не соответствуют стандартам ЕС. А потом 
на тех же местах будут построены новые станции, но уже 
на французских технологиях. Или придется покупать 
больше газа. Возможно, единственной выжившей будет 
аэрокосмическая отрасль. Но, с другой стороны, куда 
вероятнее, что те же французы с удовольствием купят 
оставшиеся мощности и специалистов.

России Украина нужна не только как крупный рынок 
сбыта, но и как страна бывшего СССР, до сих пор не рас
тратившая свой промышленный и научный потенциал. 
Для России Украина интереснее богатой и крепко стоя
щей на ногах. Географическое положение и родство 
культур обязывают нас жить в мире и поддерживать 
друг друга. Иначе не выжить.

Александр Фролов
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ергей Юрьевич, в конце прошлого года 
руководство РФ приняло решение поддержать экономику 
Украины путем выдачи крупного кредита и снижения цены 
на газ. Ваша оценка экономического эффекта этих мер для 
экономики Украины?
– Эффект, без преувеличения, огромный – уже хотя бы потому, 
что без такой помощи Украина оказалась бы в состоянии дефолта. 
Банкротство государства неизбежно затронуло бы всю финансово 
экономическую систему, как это произошло в России в 1998 году, 
когда рухнули системообразующие банки, многие люди потеряли 
свои сбережения, а страна лишилась возможности привлекать кре
диты, подскочила инфляция и так далее. Украину ожидало схожее, 
а возможно, и худшее развитие событий. Иными словами, первый 
очевидный плюс – Украине удалось избежать катастрофы.

Второй положительный момент связан с тем, что возникшая 
благодаря решению о предоставлении кредита стабилизацион
ная пауза дает возможность нашему соседу нормализовать ситуа
цию с платежным балансом, реализуя эту задачу в увязке со сни
жением цен на газ. Дело в том, что огромный дефицит торгового 
баланса Украины, гдето порядка 9–10 млрд долларов, формиру
ется в решающей степени за счет импорта российских энергоноси
телей, а теперь появляется возможность сократить отрицательное 
сальдо и выйти на более сбалансированные финансовоэкономиче
ские показатели. В свою очередь, это снимает риски девальвации 
гривны и способствует повышению инвестиционной привлека
тельности, что дает в перспективе шансы на возобновление роста 
украинской экономики.

Газовый вопрос
– Можно ли в связи с этим говорить о том, что газ является 
основным камнем преткновения в отношениях Украины 
с Россией, как это зачастую преподносится?
– Вы правильно сказали – «преподносится». На мой взгляд, такая 
точка зрения возникает изза чрезмерного внимания журнали

стов к газовой тематике. 
Например, АЭС произво
дят для Украины больше 
электроэнергии, чем 
тепловые электростан
ции, работающие на газе, 
но тема поставок из Рос
сии сырья для атомных 
электростанций в СМИ 
практически не подни
мается. Понятно, что это 
сложная материя, связан
ная с большей степенью 
секретности, в то время 
как трудности, возникаю
щие вокруг подписания 
или исполнения газовых 
контрактов, периодиче
ски выносят на публику 
и они становятся пово
дом для скандальных 
публикаций. Кроме того, 
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эта тема тесно увязана с транзитом в Европу, 
соответственно, к обсуждению подключается 
и европейская пресса. Добавим к этому, что 
проблема газа затрагивает на Украине почти 
каждое домохозяйство, то есть это вопрос очень 
чувствительный. Отсюда в украинском обще
стве возникают панические настроения, и тема 
начинает выглядеть главной в российскоукра
инских отношениях, хотя, на мой взгляд, значе
ние газового вопроса для наших взаимоотноше
ний сильно преувеличено.
– В таком случае, если говорить в целом о рос-
сийско-украинских экономических отноше-
ниях: на ваш взгляд, насколько полно исполь-
зуется их потенциал и в каких отраслях 
существуют возможности для их развития?
– Начну с общей оценки. По нашим расче
там, если бы Украина вернулась в евразий
ское экономическое пространство с Россией, 
Белоруссией и Казахстаном и были бы сняты 
таможенные барьеры, то один только этот шаг 

позволил бы поднять совокупный валовой про
дукт Украине к 2030 году на 15 %, что в денеж
ном выражении составляет 120 млрд долла
ров. Плюс к этому – приток дополнительных 
российских инвестиций (хотя наша страна 
и сейчас является крупнейшим инвестором 
на Украине). Еще один плюс – выравнивание 
цен на газ с российскими, как это имеет место 
в Белоруссии, что подняло бы конкурентоспо
собность украинской продукции при меньших 
издержках на оплату энергоносителей и поддер
жало бы уровень жизни. Напомню, что уровень 
реальных доходов населения Украины почти 
втрое ниже, чем у россиян, а ясно, что для 
любого домохозяйства цена на коммунальные 
услуги – это очень существенная часть бюджета.

Теперь, если говорить по отраслям, то здесь 
ситуация различается. Более всего на Украине 
страдает машиностроение, поскольку оно цели
ком завязано на Россию с точки зрения ком
плектации и сбыта продукции. Здесь загрузка 

мощностей по многим направлениям не пре
вышает 10–15 %. То есть объемы производства 
в ракетнокосмической сфере или авиацион
ной промышленности можно было бы поднять 
в разы. Вообще всё, что касается высокотехно
логических отраслей, используется на Украине 
слабо, и единственный шанс изменить ситуа
цию – это развитие кооперации с участниками 
Таможенного союза. Никакой альтернативы 
этому на Западе нет.

Заграница им поможет
– В чем тогда причина, что на Украине доста-
точно сильны прозападные настроения, 
особенно в элите – с фундаментальным раско-
лом общества, условно говоря, на восточную 
и западную части или с чем-то еще?
– У нынешней ситуации на Украине много 
факторов, но из них я бы выделил те, которые 
обычно замалчиваются. Это колоссальное вне
шнее влияние на состояние украинского обще
ственного сознания. Влияние со стороны США, 
их партнеров по НАТО, которые в течение 
20 лет только по официальным каналам Гос
департамента потратили 5 млрд долларов (эту 
цифру озвучила заместитель госсекретаря США 
Виктория Нуланд), выделенных в виде грантов 
на выращивание экспертного интеллектуаль
ного сообщества, ориентированного против РФ 
и нацеленного на формирование русофобских 
настроений в украинском обществе. Я с этим 
столкнулся лично, и мне пришлось разбираться, 
как эта система работает. Гранты по 5–10 тыс. 
долларов раздаются через тысячи НКО моло
дым людям, студентам и молодым специали
стам, которые затем отчитываются за эти гранты 
через публикации, выступления в прессе и дис
куссиях. Главный критерий – все они должны 
быть настроены против РФ. Эту цифру нужно 
увеличить раза в три с учетом грантов ЕС, дру
гих стран НАТО плюс неофициальных грантов 
по линии спецслужб, которые нигде не фикси
ровались. Сейчас при резком обострении поли
тической ситуации в Киеве о влиянии амери
канцев можно судить по количеству долларов 
нового образца, которые имеются в обменни
ках Киева, в то время как в Москве долларов 
нового образца нет. Киев переполнен ими. Депу
таты Верховной рады уже официально предъ
явили обвинения, сделали запрос в Генпроку
ратуру в связи с тем, что американская мис
сия там получает загадочные сейфы, которые 
вывозят инкассаторские машины с самолетов. 
Эти сейфы идут по дипломатической линии 
и не подлежат досмотру.

Так что фактор внешнего вмешательства – 
это сегодня фактор №1, который необходимо 
учитывать. Мы имеем дело не с бандеровцами, 
которые вдруг вылезли из лесов, а с целенаправ
ленной системной работой информационно
 пропагандистской машины, сокрушившей уже 

США в течение 20 лет потратили  »
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настроений в украинском 
обществе
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не одно государство в мире, и которая сегодня создала 
взрывоопасную ситуацию на Украине.
– Почему же Россия не ведет активную контрпропаган-
дистскую работу на Украине?
– Мне кажется, что это связано как раз с недооценкой 
фактора внешнего влияния и его масштаба. Потому что 
с точки зрения здравого смысла действительно возникает 
вопрос – для чего американцам тратить такие средства 
на пропаганду русофобии. Но если вы почитаете, допу
стим, книги Бжезинского, то смысл таких действий прояс
няется. Человек страдает крайней формой русофобии, и, 
на мой взгляд, ему место в больнице Кащенко, но в 1990е 
годы его принимали чуть ли не в Кремле. Идеи, изло
женные в его книгах, играют далеко не последнюю роль 
в определении внешнеполитических приоритетов США 
и являются образом мысли многих американских чинов
ников. Достаточно вспомнить недавнее выступление гос
пожи Нуланд на Майдане. Какая ненависть к России, 
какой напор, какой шантаж в отношении украинских 
должностных лиц и крупных бизнесменов, которых она 
грозилась подвергнуть санкциям и чуть ли не лишить 
имущества.

Причем это ярая пропаганда сопровождается созна
тельными искажениями, а порой просто непониманием 
сути событий. Недавно в Ялте я дискутировал с американ
скими политиками и был поражен тем, насколько извра
щенными и одновременно примитивными выглядели 
их высказывания об Украине, включая и присутствовав
шую там Хиллари Клинтон. Она, вопервых, объявила, 
что Таможенный союз является восстановлением СССР, 
поэтому Украине ни в коем случае нельзя в нем участво
вать, что уже является чепухой, поскольку этот ТС создан 
по совершенно иным принципам. Далее, она заявила 
вообще нечто невероятное, что конкурентными преиму
ществами Украины являются сланцевый газ и шоколад. 
То есть человек вообще не понял, в какую он страну 
приехал и что в ней производят.

Вот с таким уровнем мышления и понимания люди 
тратят миллиарды долларов, чтобы вбить клин между 
нашими странами и народами. Мы недооценили напор 
и натиск, недооценили американскую геополитику, смысл 
которой на постсоветском пространстве традиционно 
британский, образца 200летней давности, – «разделяй 
и властвуй». Но делается это уже при несравненно более 
высоком уровне информационных технологий.
– Можно ли сейчас спрогнозировать дальнейшее раз-
витие ситуации на Украине? В какую сторону качнется 
маятник?
– Это будет зависеть от президента Украины. Он сейчас 
находится в обстановке ползучего переворота, 
и поскольку он является гарантом Конституции, безо
пасности и целостности Украины, то у президента нет 

выбора. Либо он защищает украинскую государствен
ность и подавляет мятеж, спровоцированный и финан
сируемый внешними силами, либо он рискует поте
рять власть, и тогда Украину ждет нарастающий хаос 
и внутренний конфликт, из которого не видно выхода.

Рынок финансов: перезагрузка
– У меня еще один вопрос к вам как к известному эко-
номисту. Имеется ли шанс в ходе преодоления затянув-
шегося мирового финансового кризиса изменить гос-
подствовавшую два десятилетия либеральную модель 
спекулятивного «бумажного» капитализма в пользу 
более эффективной и справедливой модели устройства 
мировой экономики?
– Всё зависит от действий стран, которые на сегодня явля
ются главными донорами мировой финансовой системы 
доллара. Это прежде всего Китай, Япония, Россия, Индия, 
Южная Корея, арабские государства. За счет них Соеди
ненные Штаты финансируют свой дефицит торгового 
баланса, свою военную мощь, свои политические интер
венции за рубежом, в том числе и на Украине. Кроме того, 
сложившийся международный финансовый порядок 
несправедлив – он основан на неэквивалентном внешне
экономическом обмене, в котором РФ ежегодно теряет 
только на разнице в процентных ставках 35–40 млрд дол
ларов. В целом же Россия недополучает порядка 100 млрд 
долларов в год. Схожие потери несут и Китай, и другие 
участники БРИКС.

Какоето время такое положение вещей можно было 
терпеть как некую плату за стабильность финансовоэко
номических отношений, но мы видим, что по мере нара
стания внутренних трудностей в США, по мере роста 
их госдолга нарастает и их агрессивность, они становятся 
всё более опасными. В такой ситуации достаточно стра
намдонорам договориться, как ситуация изменится кар
динально. Проблема, однако, в том, что никто не хочет 
нарастания кризиса, поэтому пока превалирует ожи
дание того, что, может, удастся договориться в рамках 
G20 о новой мировой финансовой архитектуре. Но про
ходит одно заседание «большой двадцатки» за другим, 
обсуждаются второстепенные, хотя и важные проблемы, 
а ключевой вопрос, ради которого G20 изначально соби
ралось, – устранить причины глобального финансового 
кризиса – табуирован и вынесен за пределы обсуждения, 
поскольку американцы принципиально не хотят говорить 
на эту тему.

Соответственно, если не удастся переубедить США, 
то мы встаем перед дилеммой: либо это сделать без аме
риканцев, тогда их страна погрузится в чудовищный эко
номический кризис и риски этого кризиса очень велики 
для всех участников мировой финансовой системы, 
либо мы и дальше вынуждены будем платить всё больше 
и больше денег. Пока цены на нефть высокие, мы можем 
себе это позволить, но в случае снижения цен на угле
водороды, когда не будет таких финансовых возможно
стей, поддержка невыгодного нам мирового финансово 
экономического порядка ляжет на нас тяжким бременем. 
Значит, нужно как можно быстрее менять данную 
систему, стараясь это сделать наименее конфликтным 
способом.

Беседу вел Николай Хренков Ф
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–Константин Владимирович, 
отношения славянских государств между собой 
редко бывали безоблачными, такая же картина 
наблюдается и в наше время. В такой ситуации 
уместно ли говорить о славянском единстве 

в рамках единой Европы?
– Славяне, к сожалению, не очень дружные 

народы, но ведь не только они. Ничем 
не лучше две другие европейские этни
ческие общности – народы, говорящие 
на романских и германских языках. 
Можно вспомнить многочисленные 
войны романских народов друг с другом 
и такие же войны между германцами. 
Другое дело, что после Второй мировой 
войны западноевропейские народы начали 
строить единую Европу и к сегодняшнему 

дню имевшиеся противоречия оказались 
во многом нивелированы в условиях Евро

пейского союза. Славяне же, увы, наоборот, 
в конце прошлого века «отличились» межэтниче

скими гражданскими войнами на территории быв
шей Югославии, приведшими к ее развалу, а также 
распадом СССР и Чехословакии.

Можно сказать, что после окончания холодной 
войны славяне оказались расколоты и в целом 
проектом «единой Европы». Многие славянские 
страны вошли или стремятся войти в Евросоюз 

(а то и в НАТО), другие – Россия и Белоруссия – 
остаются за рамками евроинтеграции, создавая 
собственный Евразийский союз. Промежуточное 
положение занимают Сербия и Украина. В подоб
ной ситуации фактор принадлежности к славян
ству, к славянскому миру в межгосударственных 
отношениях славянских стран ощущается весьма 
слабо.

В отличие от славянофиль- »
ства панславизм как идея 
собирания славянских земель 
в составе России никогда 
не имел в русском общест-
венном мнении широкого 
распространения

Славянский 
вопрос

На вопросы журнала 
отвечает директор 
Института славя
новедения Российской 
академии наук 
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Панславизм
– Может быть, это связано с тем, что все сла-
вянские народы, кроме русских, на несколько 
сотен лет потеряли свою государственность, 
входя в состав различных империй – Осман-
ской, Австрийской, Российской, Германской?
– Долгое отсутствие независимости у отно
сительно небольших стран Центральной 
и ЮгоВосточной Европы, конечно, не может 
не сказываться. Жизнь в буфере между Россией 
и Западной Европой наложила свой отпе
чаток. Привычка опираться прежде всего 
не на свои собственные силы, а на какоелибо 
крупное государство или союз государств оста
лась. Между тем давно пора стать хозяевами 
в своем доме, вспомнить старые лозунги типа 
«Балканы – балканским народам». Его можно 
перефразировать и в лозунг «Славянский мир – 
славянским народам». Малые страны Европы 
вполне могут проводить более самостоятель
ную политику. Классический пример – Швей
цария. То, что это не совсем утопия и для сла
вянских стран традиционного зарубежья, дока
зал, в частности, бывший чешский президент 
Вацлав Клаус, который приложил много уси
лий, чтобы в современных условиях превратить 
Чехию в субъект мировой политики.
– Сохраняют ли актуальность в настоящее 
время идеи панславизма? Можно ли говорить 
о том, что это идеологическое течение окон-
чательно кануло в Лету или же есть шансы 
на его возрождение?
– Отвечая на этот вопрос, следует копнуть 
в историю и разобраться с терминами. Гдето 
на рубеже XVIII–XIX веков начинается мощный 
процесс национального возрождения зарубеж
ных славянских народов, связанный с их нацио
нальным пробуждением, ростом национального 
самосознания, периодом романтизма в нацио

нальных культурах, формированием литера
турных языков, борьбой за национальное осво
бождение и восстановление государствен ности. 
И всё это начинается с появлением почти 
во всех зарубежных славянских странах вели
ких просветителей, «будителей», как их тогда 
назвали.

Практически все деятели славянского нацио
нального возрождения (естественно, кроме 
поляков) обращали свой взор к России – един
ственному независимому славянскому госу
дарству того времени. Существовала надежда, 
что великая славянская страна поможет своим 
братьям в их освобождении. Многие из славян
ских «будителей» приезжали в Россию. Пред
принимались даже многочисленные попытки 
создания общеславянского языка на базе 
русского.

Кроме тяги к России, появилось и тяготение 
славян друг к другу. Именно с этого периода 
можно говорить о таком понятии, как идея сла
вянской взаимности, или славянской общности. 
Идея славянской взаимности ощущалась в тот 
период довольно сильно. В то же время в самой 
России отношение властей к «славянской теме», 
или «славянской идее», было непростым. Этому 
мешали и польский вопрос, и боязнь осложнить 
отношения с Австрийской империей. Гораздо 
активнее «славянской идее» был привержены 
общественные деятели, не связанные офици
альными государственными обязательствами. 
Отсюда, кстати, берут свое начало отечествен
ные славянофилы.

Идея славянской взаимности вместе с рус
ским славянофильством – особенность славян
ских стран. Столь разработанных и получив
ших широкое распространение идей не было 
ни у романских, ни у германских народов. 
Но эти идейные течения нельзя путать друг 

 Слева направо.

Девушки в празднич-
ных костюмах. Туль-
ская губ. 1902 год
 
Старая женщина 
в праздничном 
костюме. Словакия. 
Середина ХХ века
 
Белорусский костюм 
в фотографиях 
и.Сербавы. 1912 год

Девушки. 
Подкарпатская Русь. 
нижнее Селище. 
До 1925 года

< Фрагмент иконы 
«Чудо от иконы 
Знамение» 
(Битва суздальцев 
с новгородцами), 
середина XV века 
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с другом и тем более с панславизмом. В отли
чие от славянофильства панславизм как идея 
собирания славянских земель в составе России 
никогда не имел в русском общественном мне
нии широкого распространения и тем более 
никогда не был программой официальной 
внешней политики России.

Сам термин «панславизм» имел чужерод
ное происхождение. Дело в том, что появле
ние идеи славянской взаимности не могло 
не встретить противодействия, и прежде всего 
со стороны соседей славян – немцев и авст
рийцев. Следуя за Гегелем, многие немецкие 
и другие западные политики и исследователи 
делили все народы на «исторические» и «неис
торические». К «неисторическим» относили 
славян. Немецкоязычная литература сделала 
из идеи славянской взаимности жупел, низ
ведя ее к «панславизму», то есть к якобы экс
пансионистским планам России. Политика 
раздувания ложных страхов перед «русской 
угрозой» маскировала, как правило, собствен
ные экспансионистские планы. Отчасти руди
мент такого отношения к России сохранился 
на Западе до наших дней.
– Существует ли во внешней политике РФ 
отдельное славянское направление и как вы 
оцениваете потенциал развития отношений 
России со славянскими государствами?

– К сожалению, трудно сегодня заметить такое 
внешнеполитическое направление, которое 
прямо было бы направлено на укрепление свя
зей со славянскими государствами. Здесь еще 
очень много нереализованного.

Главный вопрос – какими должны быть 
сегодня отношения между славянскими стра
нами, когда они, как уже было сказано, поли
тически расколоты между Европейским и фор
мирующимся Евразийским союзами? Многие 
из тех, кто задумывается над этой проблемой, 
говорят о необходимости развивать прежде 
всего культурные, просветительские, образова
тельные, научные связи, что именно их ожив
ление создает сегодня предпосылки для общего 
улучшения отношений между славянскими 
народами.

Коечто в этом направлении делается. Так, 
в России возобновились и уже в течение 20 лет 
с достаточно большим размахом проходят еже
годные празднования Дня славянской пись
менности и культуры. Помимо академического 
Института славяноведения и славистических 
кафедр МГУ, в Москве возникло и такое высшее 
учебное заведение, как Государственная акаде
мия славянской культуры. Наконец, в 2004 году 
стал работать Форум славянских культур, штаб
квартира которого находится в Любляне. Эта 
организация – хороший пример того, что надо 
делать. Хотя работа Форума разворачивается 
не без проблем, она уже способствовала сбли
жению славянских культур и славянских стран, 
в которых сегодня повсеместно наблюдается 
всплеск интереса к национальной культуре, 
традициям, фольклору и т. п.

Но всетаки славянская тема звучит в России 
не так громко, как хотелось бы. Достаточно ска
зать, что в самой большой славянской стране 
нет даже Музея славянских народов (вроде Госу
дарственного музея искусств народов Востока).

Маятник возвращается назад
– Могут ли такие проекты, как «Южный 
поток», проходящий по территории несколь-
ких славянских стран, стимулировать раз-
витие не только экономического, но также 
политического диалога между этими 
государствами?
– Конечно, экономическая составляющая явля
ется основой всего остального. Экономическое 
сотрудничество увеличивает доверие между 
странами, усиливает политическое взаимодей
ствие. Особенно важны в этом плане межгосу

Реализация проекта «Южный  »
поток» уже вызвала всплеск 
интереса к русскому языку 
в славянских и балканских 
странах

< Сербский исход 
в 1690-х годах 
(великое переселение 
сербов). Художник 
Пая Йованович
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дарственные глобальные инфраструктурные 
проекты, и «Южный поток» является, пожалуй, 
наиболее значимым. Кстати, его реализация 
уже вызвала всплеск интереса к русскому языку 
в славянских и балканских странах. Не надо 
только впадать в крайности и представлять 
дело так, что романтические времена давно 
прошли и речь должна идти лишь о прагма
тических экономических связях. Это – крайне 
узкий и скучный взгляд на существо отноше
ний России со славянскими странами. Наши 
отношения намного богаче.
– Каково в целом отношение к России среди 
славянских государств?
– Отношение к России у славянских стран 
не было какойто константой и менялось с тече
нием времени. До обретения независимости 
они тяготели к России. После ее обретения, как 
предупреждал еще Ф. М. Достоевский, отноше
ния стали портиться. Такие возвратнопоступа
тельные движения продолжались и в дальней
шем. Последние колебания случились после 
«бархатных революций» 1989 года, когда фор
мальное союзничество в восточном блоке эти 
страны (кроме Сербии) заменили на членство 
в блоке противоположном. В некоторых стра
нах появилось даже несвойственное им прежде 
русофобство. Но теперь, достигнув своего пре
дела, маятник понемногу возвращается назад.

Есть различия в отношении к России поли
тиков и элиты и так называемого простого 
народа. Народ всегда был настроен по отноше
нию к России более позитивно, а часть элиты 
тяготела к Западу. Это касается почти всех 
славянских стран.

Остаются также различия между самими 
этими странами – от Польши на одном полюсе 

и Сербии и Черногории – на другом. Так, 
недавние опросы общественного мнения 
в Сербии показали, что сербы из наро
дов «большой восьмерки» лучше всего 
относятся именно к русским. По шкале 
от –5 до +5 только русские имеют в серб
ском представлении значительный плюс.
– Каковы перспективы вхождения Сербии 
в ЕС и как это может отразиться на россий-
ских инвестициях в эту страну?
– Как можно понять из опросов общественного 
мнения, бóльшая часть сербского населения 
и политических партий выступают за вхожде
ние страны в ЕС (по поводу вхождения в НАТО 
картина более сложная и даже противополож
ная). Свою роль играет, несомненно, и тот факт, 
что почти все сербские соседи уже в Евросоюзе 
или добиваются вхождения в него, что при
надлежность к этой организации символизи
рует для многих сербов возвращение в Европу. 
Другое дело, насколько всё это сегодня реально.

С одной стороны, включив летом прошлого 
года в свой состав Хорватию, Европейский 
союз, повидимому, на какоето время взял 
паузу и больше расширяться не будет. Слиш
ком много накопилось внутренних проблем, 
слишком много стран было принято в пре
дыдущие годы скорее по политическим, 
чем по экономическим соображениям.

С другой стороны, ситуация с Сербией 
осложняется еще и косовской проблемой. Доби
ваясь вхождения в ЕС, Сербия уже пожертво
вала очень многим и даже фактически при
знала Косово. Сделать это еще и юридически, 
официально признав отторжение территории, 
считающейся колыбелью сербской культуры 
и государственности, почти невозможно для 

 Слева направо.

Болгарская невеста 
в традиционном 
головном уборе

Женщина в тульском 
костюме. Голов-
ной убор «сорока» 
с помпонами из на-
резанной ткани. 
Фото 1900-х годов 

Траурный женский 
костюм. Словакия. 
Середина ХХ века 

невеста 
из Позловице. 
Моравия. 1850 год

 Рубаха мужская. 
Семипалатинская 
губерния, Усть-
каменогорский 
уезд, Риддерская 
волость, село Бута-
чиха. Старообрядцы. 
начало XX века
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любого сербского правительства. Но именно 
этого в конце концов и потребует Евросоюз, 
и у сербов не должно оставаться иллюзий 
по этому поводу.

Проблема Косово могла быть решена ком
промиссным путем – разделом края на серб
скую и албанские части. Но вначале сербы 
наотрез отказывались от такого варианта, 
а теперь, возможно, были бы и рады, но поезд 
уже ушел. Косовские албанцы, после того как 
их государственность признали более ста госу
дарств, уже не видят никакого смысла в поиске 
компромисса.

Так что вопрос вхождения Сербии в ЕС пока 
выглядит только как гипотетический. Тем более 
не стоит ожидать и какихлибо пересмотров 
экономических договоренностей с Россией.

Украина и Россия
– В чем, на ваш взгляд, сложности взаимоотно-
шений РФ с Украиной?
– Конечно, у каждого независимого государства 
есть собственные национальные интересы. 
Есть они и у Украины, и они совсем не обяза
тельно должны совпадать с интересами России. 
Это понятно. Проблема в другом. Украина так 
и не научилась жить самоцельно, без оглядки 

на Россию. Даже книгу свою один из бывших 
украинских президентов Леонид Кучма 
назвал не «Украина – это Украина», а «Украина 
не Россия». Главное – доказать отличия украин
цев от русских. Абстрагируясь от современных 
государственных границ, по такой же логике 
с не меньшим основанием можно, например, 
заявить, что «Крым не Украина», и найти 
гораздо больше различий.

Отсюда, кстати, и такое нетерпимое отноше
ние на Украине к русскому языку. Както один 
украинский ученый официального, даже офи
циозного толка доказывал мне, что Украина 

имеет право поддерживать свой родной язык. 
Соглашаясь с этим, я заметил, что таких род
ных для Украины языков всетаки два – укра
инский и русский. Русский язык не упал 
с Марса. И оба языка нуждаются в поддержке. 
Украина не может быть мачехой для половины 
своего населения, все ее граждане должны себя 
чувствовать комфортно в родной стране.

Отторжение всего русского часто провоци
руется третьими силами, для которых ценность 
Украины как раз и заключается в этом ее про
тивопоставлении России. Вспомним известное 
изречение Збигнева Бжезинского, что Россия 
с Украиной – великая держава, а без Украины – 
нет. Если же попробовать жить своим умом, 
быть самодостаточными, полноценными, то ста
нет ясно, что по многим направлениям (разуме
ется, не по всем) интересы Украины и России 
близки или совпадают. Это – нормально, учиты
вая общее прошлое и чрезвычайную близость 
наших народов.
– В своих политических предпочтениях 
Украина расколота на западную и восточ-
ную части. Можно ли говорить и о более фун-
даментальном – культурном и ценностном – 
расколе украинской нации? Как этот раскол 
можно преодолеть?
– Расколов на Украине действительно много. 
Есть еще и такие особые районы, как Закар
патье и Крым. Но можно с известной долей 
условности говорить о Восточной и Западной 
Украине. И раскол между ними носит, конечно, 
фундаментальный характер. За 20 лет неза
висимости этот раскол не исчез, а только уве
личился. Различается буквально всё: менталь
ность, язык, религия, история, представления 
о будущем страны. Более того, можно даже 
сказать, что отличий между русскими и восточ
ными украинцами гораздо меньше, чем между 
восточными и западными украинцами.

Украина – страна очень разных регионов, 
и устройству этой страны всетаки больше соот
ветствует федерация, а не унитаризм, который 
насаждается все эти годы с упорством, достой
ным лучшего применения. Но этот унитаризм 
превратился в главный фактор нестабильности. 
Самоидентификация нынешней Украины воз
можна только на путях федерализации. Россия, 
которая сама является федерацией, хорошо 
знает преимущества такого устройства. Хотя 
и России есть еще куда развиваться в этом 
направлении.

Беседу вел Николай Хренков

Раскол между Восточной  »
и Западной Украиной носит 
фундаментальный характер. 
За 20 лет независимости 
он только увеличился

 Русский орнамент 
для вышивки 
«Двуглавый орел»

 Марки из серии 
«Украинская народная 
одежда»: Житомир-
щина, Ровенщина. 
2005 год
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Наши за рубежом
– Александр Михайлович, насколько 
сегодня уместно говорить об утечке 
мозгов на Запад? Существует ли 
достоверная статистика, позво-
ляющая сделать какие-то важные 
выводы?
– Всего в мире около 30 млн россий
ских соотечественников. Это пять 
волн русской эмиграции и люди, 
оставшиеся в сопредельных респуб
ликах СССР после развала Союза. 
Изначально вторых, конечно, было 
больше. Родина покинула наших 
соотечественников из бывшего СССР 
против их воли. Для них была разра
ботана государственная программа 
переселения, которая зафиксиро
вала идущий в течение всех этих лет 
процесс постепенного возвращения 
русских в Россию. В 1990е русские 
специалисты массово возвращались 
из республик Средней Азии, бежали 
от разгула местных националистов 
и этнической резни. То же самое про
исходило в Молдове. В то же время 

На вопросы журнала отве
чает специальный пред
ставитель Президента 
РФ по взаимодействию 
с организациями сооте
чественников за рубежом, 
член Комитета по между
народным делам Госу
дарственной думы ФС РФ 
Александр Бабаков

Глобальная 
Россия

• стратегия
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наши соотечественники в Латвии 
и Эстонии предпочли остаться 
там, сформировав за 20 лет пер
вую полноценную русскую общину 
за границей.

Мы живем в мире открытых 
границ, где ничего, кроме граждан
ской ответственности и могил пред
ков, не может удержать людей дома. 
С этим можно не соглашаться, 

но бороться бессмысленно. Поэтому 
тем гражданам, которые считают для 
себя возможным трудоустройство 
и постоянное проживание в других 
странах, все двери открыты. Сложно 
говорить о конкретных цифрах, это 
быстро меняющийся процесс. Тем 
более что в последние годы и к нам 
в Россию едет работать всё больше 
квалифицированных специалистов 
со всего мира, среди которых есть 
и наши соотечественники.

Я считаю, что Россия должна пре
доставить нашим соотечественни
кам возможность упрощенного полу
чения гражданства, налоговых льгот 
для ведения бизнеса в случае возвра
щения и бесплатного образования 
в государственных вузах для их 
детей. Таким образом мы сможем 
сохранить и приумножить Русский 
мир. О необходимости этого неодно
кратно говорил Президент Путин.
– Один литовец сказал, что сего-
дня существует «Глобальная Литва: 

уехавшие сделали так, что страна 
фактически находится не только 
в своих географических границах». 
Что сегодня можно сказать 
о Глобальной России?
– Видите ли, Россия, в отличие, 
например, от Ирландии и Италии, 
никогда в своей истории не пере
живала периодов массовой трудо
вой миграции на Запад. А та выну

жденная эмиграция, которая произо
шла в 1920е годы, стала большой 
трагедией для нашего народа. Тогда 
уехали наиболее образованные 
люди. Да, в некотором смысле они 
составили «глобальную Россию» 
от НьюЙорка и Парижа до Белграда 
и Харбина. Но их Россия была ско
рее метафизическим пространством, 
поскольку не имела никакого отно
шения к новому советскому госу
дарству. Только в новое время посте
пенно стало восстанавливаться дове
рие потомков российских эмигрантов 
к постсоветской России. Сегодня оно 
восстановлено, и многие наши сооте
чественники уже могут похвастаться 
реализованными проектами на своей 
исторической Родине. К слову, 
интерес к современной России 
на Западе огромен, и его необходимо 
переводить в практическое русло.

Возвращаясь же к приведенной 
вами цитате, честно говоря, не вполне 
понимаю, чем так гордится этот 

литовец. Имея представление об эко
номической ситуации в странах 
Балтии, могу им только посочувство
вать, ведь не секрет, что практиче
ски четверть населения современ
ной Литвы, впрочем, как и Латвии, 
находится на вынужденных заработ
ках за границей. Эмиграция эми
грации рознь – эти люди едут рабо
тать не на высокотехнологичные 
производства, хотя подчас имеют 
хорошее образование, а в сектор 
обслуживания. А гордиться большим 
количеством домработниц, офици
антов и сантехников не приходится. 
Во Франции до сих пор не изжит син
дром польского сантехника, сформи
ровавшийся после присоединения 
Польши к ЕС. Великобритания пере
живает синдром прибалтийского сан
техника, хотя в ситуации Соединен
ного Королевства это, может быть, 
еще не самый плохой вариант.

Братские страны
– Украина продолжит отдаляться 
от России? Может ли что-то угро-
жать активам российского бизнеса 
на Украине в случае вступления 
страны в ассоциацию с ЕС?
– Украина – это самая большая страна 
проживания российских соотече
ственников. Более 7 млн человек – 
около 17 % населения, согласно дан
ным переписи 2002 года, иденти
фицировали себя как русские. Уже 
в силу этого сложно говорить о серь
езных антироссийских настроениях 
в этой стране.

Решение Президента России под
держать украинский народ в кри
тический для него момент продик
товано тем, что Украина – братская 
нам страна, и некоторым пора это 
наконец осознать. Поэтому бросать 
на произвол судьбы Украину мы 

Не секрет, что практически четверть  »
населения современной Литвы, 
впрочем, как и Латвии, находится 
на вынужденных заработках за границей

Харбин, китай. 
20-е годы XX века
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не будем. С другой стороны, нас свя
зывает такое количество промыш
ленных цепочек, которые невоз
можно разорвать без взаимного 
ущерба. От их поддержания выиг
рают обе наши страны. И 15 млрд 
долларов, вложенных в украинские 
ценные бумаги, – это знак того, что 
мы верим в украинскую экономику 
и перспективы нашего сотрудни
чества. Хотел бы особо отметить, 
что это средства Фонда националь
ного благосостояния, обычно раз
мещаемые в высоколиквидных цен
ных бумагах. Вывод – украинские 
финансовые сертификаты стано
вятся для России ценными бума
гами. Как только об этом было объяв
лено, их ставка на мировых биржах 
упала в два раза. Значит, экономика 
страны стала в два раза стабильнее. 
И мы не меньше украинцев в этом 
заинтересованы.

Украина – важнейшая часть сла
вянского мира и поэтому не может 
существовать абсолютно обособленно 
от России. Я надеюсь, сейчас это 
хорошо понимают украинские элиты, 
оказавшиеся на грани политического 
и экономического дефолта в связи 
с курсом на евроинтеграцию.
– Как повлияет запуск «Южного 
потока» на отношение к России бал-
канских народов, прежде всего сер-
бов? Какие, вообще говоря, настрое-
ния в этой стране – люди стремятся 

войти в ЕС, в зону евро, или, наобо-
рот, воспринимают ассоциацию 
с ЕС, в которую Сербия сейчас 
входит, как обузу?
– Что касается Сербии, то могу вас 
заверить – вы не найдете в мире 
более преданного России народа, 
чем сербы. История неоднократно 
доказывала родственную и духов
ную близость наших стран. Безу
словно, начало строительства серб
ского участка газопровода «Южный 
поток», состоявшееся в конце ноября, 
вселило в сербов уверенность в реа
лизации данного проекта. Абсолют
ное большинство населения страны, 
безусловно, поддерживает «Южный 
поток». Что касается внешнеполити
ческих предпочтений, то, согласно 
последним социологическим опро

сам, две трети ее населения высту
пают за союз Сербии с Россией 
и только половина – за вхождение 
страны в ЕС. Для страны, находя
щейся практически в географиче
ском центре Европы, это о чемто 
да говорит. От себя могу добавить, 
что нигде русскому человеку 
не бывает так хорошо, как в Сербии. 
Это же очень важно – чувствовать 
любовь к твоей стране со стороны 
окружающих.

На данный момент в Сербии 
живет довольно малочисленная 
русская диаспора, измеряемая тыся
чами человек. Но сербы помнят, что 
после революции в их страну при
ехало более 200 тыс. русских воен
ных, врачей, учителей, представите
лей научной и технической интелли
генции. И сербы очень благодарны 
им за ту неоценимую помощь, кото
рую русские эмигранты оказали 
их стране. В Белграде русскими 

Согласно последним социологическим  »
опросам, две трети населения Сербии 
выступают за ее союз с Россией 
и только половина – за вхождение 
страны в ЕС
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архитекторами построено несколько 
красивейших зданий. Старшее поко
ление сербов еще помнит русских 
профессоров и ученыхэмигрантов, 
которые существенно подняли уро
вень образования и науки в стране.

Общины соотечественников
– В каких странах, по вашему 
мнению, есть сильные русские 
диаспоры?
– Прежде всего нужно отметить, что 
наши соотечественники никогда 
не были склонны к жизни в большой 
диаспоре за рубежом. И хотя в неко
торых странах, особенно во Франции, 
еще остались довоенные русские 
общества, об их массовости говорить 
всетаки не приходится. Как народу
 цивилизации нашим землякам все
гда было скучно локализовывать 
свою жизнь в диаспоре, поэтому так 
быстро происходила ассимиляция 
в местную среду.

На сегодняшний день больше 
всего русских соотечественников 
проживает в Германии, США, 

Франции, Швейцарии, Латвии, 
на Украине. Но если, например, 
в США они никак не оформлены 
в диаспору, то во многих европей
ских странах выходят русскоязычные 
газеты для общины, а в той же Лат
вии многие местные политики, в том 
числе мэр Риги Нил Ушаков, парал
лельно входят в русскую общину.
– В настоящее время – в этом можно 
убедиться, посетив многочисленные 
комьюнити и блоги в Интернете, – 
существует большое количество 
русофобов, поливающих Россию 
грязью. Какая «мягкая сила» здесь 
должна быть применена, учиты-
вая то, что тот же телеканал Russia 
Today на Западе многими – рус-
скими прежде всего – воспринима-
ется как чисто пропагандистский 
ресурс?
– Не могу с этим согласиться. 
По имеющейся у меня информации, 
телеканал Russia Today заслужил ува
жение многих миллионов телезри
телей во всем мире и в первую оче
редь на Западе. Например, он очень 

популярен в США и Великобрита
нии, являясь, по сути, первым СМИ 
с альтернативной точкой зрения для 
местного населения. Многим мест
ным жителям он просто открыл глаза 
на Россию, показал, что здесь по ули
цам медведи с балалайкой не ходят. 
Новый холдинг «Россия сегодня» дол
жен будет повторить успех Russia 
Today.

В целом я считаю, что нам нельзя 
опускаться до уровня наших недобро
желателей. Нужно быть выше этого. 
Единственным средством, помимо 
информирования, которое способно 
успокоить русофобскую истерию, 
может быть только приглашение 
этих людей в Россию, чтобы они 
могли собственными глазами уви
деть состояние дел на исторической 
Родине. Более того, визы для соотече
ственников, являющихся гражданами 
других государств, на мой взгляд, 
нужно отменять. К примеру, потомки 
Чехова должны приезжать в Россию 
как к себе домой.

Беседу вел Владислав Корнейчук 
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На вопросы журнала отвечает 
директор Российского института 
стратегических исследований 
(РИСИ), кандидат исторических 
наук Леонид Решетников

Продуктивный разворот

• стратегия

еонид Петрович, как вы оцениваете пер-
спективы развития российского бизнеса на зарубежных 
энергетических рынках?
– По моему мнению, Россия имеет очень неплохие 
перспективы для более глубокой интеграции в мировое 
энергетическое пространство. Однако для закрепления 
успеха и совершения новых прорывов необходима более 
активная и целенаправленная зарубежная экспансия, 
причем здесь требуются усилия со стороны и бизнеса, 
и государства.

– О каких регионах в первую очередь идет речь?
– Прежде всего о странах АзиатскоТихоокеанского 
региона. Смещение мирового центра экономической 
активности в АТР – очевидный факт. В отличие от Европы 
здесь наблюдается устойчивый рост энергопотребления, 
и этот тренд сохранится. Поэтому сейчас промедление 
России в деле развития Восточной Сибири и Дальнего 

Смещение мирового центра  »
экономической активности 
в АТР – очевидный факт. 
Прежде всего России 
стоит обратить внимание 
на Китай, Японию и Вьетнам
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Востока просто недопустимо. Скорей
ший и продуктивный разворот в сто
рону Азии – непременное условие 
сохранения статуса нашей страны 
в мире.

Китай
– Какие именно страны АТР, 
по вашему мнению, требуют наи-
большего внимания и почему?
– Прежде всего – Китай, Япония 
и Вьетнам. С 2011 года Китай стал 
крупнейшим торговым партнером 
нашей страны, а Россия в аналогич
ном рейтинге КНР вышла на девя
тое место. В 2012 году оборот дву
сторонней торговли между стра
нами превысил 88 млрд долларов. 
И это не предел – предполагается, 
что к 2015 году он перейдет отметку 
в 100 млрд. Реализуется более 
40 совместных проектов в различных 
областях, что служит фундаментом 
для дальнейшего улучшения торго
воэкономических связей. В то же 
время приоритетным направлением 
двустороннего сотрудничества 
является энергетика.

Наиболее успешно оно развива
ется в нефтяном бизнесе. Еще в 2009 
году «Роснефть» и «Транснефть» 
заключили долгосрочное соглашение 
на поставку нефти в Китай до 2030 
года. Кстати, в рамках этого сотруд
ничества российские компании 
получили кредиты от КНР – соответ
ственно 15 млрд и 10 млрд долларов. 
В минувшем году стороны договори
лись о наращивании поставок, объем 
которых в перспективе может пре
высить 30 млн т в год. «Роснефть» 
совместно с китайской China National 
Pet ro leum Corporation (CNPC) реали
зует проект строительства нефтепере
рабатывающего завода (НПЗ) в Тяньц
зине ежегодной мощностью 13 млн т, 
который планируется запустить 
в эксплуатацию в 2015 году.

Хорошие перспективы имеет 
и сотрудничество в угольном биз
несе. Потребности Китая в нара
щивании импорта энергетических 
углей в 2014–2018 годах оценива

ются в 17 %, коксующихся – в 23 %. 
Поэтому китайские компании 
активно ищут новые источники 
импортных поставок. Уже достигнуты 
договоренности о реализации в этом 
секторе ряда совместных российско

китайских инвестиционных про ектов. 
Параллельно предусматривается 
увеличение поставок угля в Китай 
из Иркутской области, Приморского 
и Хабаровского краев, а также Якутии. 
В связи с этим активно развивается 
экспортная инфраструктура.

Что касается электроэнергетики, 
резервные мощности востока России 
позволяют организовать торговлю 
электроэнергией с Китаем с поэтап
ным увеличением объемов поставок. 
Узким местом здесь является недо
статочная пропускная способность 
российских линий электропередач. 
Китайская сторона выразила готов
ность участвовать в финансирова
нии и строительстве дополнительных 
мощностей. Однако препятствием для 
реализации проекта остается стои
мость электроэнергии. Основным 
требованием Пекина является ее соот
ветствие ценам китайского рынка, 
а сейчас они более чем вдвое ниже 
стоимости электроэнергии для потре
бителей нашего Дальнего Востока.

В газовом сотрудничестве пока 
не произошло какихто революци
онных прорывов. И всё изза того же 
ценового вопроса. В нынешнем 
году исполняется 20 лет с момента 
начала переговоров о поставках 

газа из России в Китай. За это 
время потребление голубого топ
лива в КНР увеличилось более чем 
в 10 раз – в 2013 году оно достигло 
167,5 млрд куб. м (рост по отноше
нию к предыдущему году – 13,9 %), 

что вывело страну на третье место 
в мире по этому показателю после 
США и России. Ожидается, что 
далее потребление газа в Китае 
будет увеличиваться на 9–10 % в год 
и к 2020–2021 годам может достичь 
ежегодных 300–350 млрд куб. м. 
Но пока российскокитайские газовые 
переговоры пробуксовывали, Пекин 
профинансировал строительство 
двух веток газопровода для импорта 
голубого топлива из Центральной 
Азии. В 2015 году планируется завер
шить сооружение третьей. А в минув
шем году договорился о строитель
стве четвертой ветки с доведением 
общего объема импорта центрально
азиатского газа до 80 млрд куб. м 

В последнее время КНР получает турк- »
менский газ по цене порядка 400 дол-
ларов за 1 тыс. кубометров. Закупки 
СПГ идут по ценам существенно более 
высоким, чем те, по которым «Газпром» 
реализует свой газ в Европе 
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в год. Уже в нынешнем году должны 
начаться трубопроводные поставки 
в КНР и голубого топлива из Мьянмы. 
Помимо этого, в Китае уже функ
ционируют четыре терминала для 
приема сжиженного природного газа 
(СПГ) и завершается строительство 
еще шести. Восемь подобных проек
тов пока находятся в стадии прора
ботки. Поэтому, по нашим оценкам, 
существенная потребность в нашем 
газе у Китая возникнет не раньше 
2018–2020 годов, причем объемы 
поставок будут зависеть не только 
от плодотворности дальнейших 
российскокитайских переговоров, 
но и успехов КНР в освоении запасов 
нетрадиционного газа. Однако гаран
тировать здесь успех не может никто. 
Поэтому велика вероятность того, что 
после 2020 года Пекину потребуются 
новые контракты на импорт 100 –150 
млрд куб. м газа в год. В то же время 
основное влияние на объемы импорта 
голубого топлива в Китай в любом 
случае будет оказывать ценовой 
фактор. В последнее время КНР 
получает туркменский газ по цене 
порядка 400 долларов за 1 тыс. кубо
метров. Закупки СПГ идут по ценам 
существенно более высоким, чем те, 
по которым «Газпром» реализует свой 
газ в Европе. В ряде юговосточных 
провинций Китая, таких как Гуандун 
или Сычуань, стоимость газа достигла 

430 долларов за 1 тыс. куб. м, то есть 
вышла примерно на тот уровень, 
на который ориентируется россий
ский «Газпром». Но в случае значи
тельного увеличения цен вырастут 
и риски того, что стратегия развития 
газового рынка КНР будет пересмо
трена. Пекин стремится сдерживать 
рост тарифов на электроэнергию, по
этому увеличение доли газовой гене
рации будет напрямую связано с воз
можностями обеспечения отрасли 
относительно дешевым сырьем. Если 
сделать это не удастся, Китай будет 
корректировать потребление газа 
в сторону снижения.

Казахстан, Узбекистан, 
Туркмения
– Не приведет ли энергетическое 
сближение Китая со странами Цент-
ральной Азии к критическому 
ослаблению позиций России в этом 
регионе?
– Такая вероятность, безусловно, 
существует. Но наша страна заинте
ресована в расширении своего при
сутствия в нефтегазовом комплексе 
центральноазиатских государств, 
прежде всего – Казахстана, Узбеки
стана и Туркменистана. Кроме чисто 
финансовых выгод, сотрудничество 
на этом стратегическом направлении 
позволит увеличить предсказуемость 
их политического развития и ста
билизировать начавшиеся деструк
тивные социальные процессы. 
Поэтому не допустить сокращения 
своего влияния в этом регионе – одна 
из важнейших для России задач.

Порядка 80 % всех российских 
финансовых вложений в топливно
 энергетический комплекс (ТЭК) 
стран Центральной Азии приходится 
на Казахстан. Причем наиболее раз
витым направлением сотрудничества 
здесь остается транзит углеводородов, 
главным образом – сырой нефти 

по нефтепроводам Тенгиз– Ново
российск (принадлежит КТК – Кас
пийскому трубопроводному консор
циуму) и Атырау– Самара. После рас
ширения пропускной способности 
КТК положение России как главного 
транзитного партнера Казахстана 
значительно укрепится. Новым пер
спективным направлением сотруд
ничества в этой области станут 
поставки российской нефти в Китай 
по трубопроводу Атасу–Алашанькоу. 
Между тем доля российских компа
ний в казахстанском секторе нефте
добычи пока очень невелика – лишь 
около 9 %. Доминирующую роль 
здесь играют транснациональные 
и китайские корпорации. Нефте
перерабатывающий комплекс 
и рынок нефтепродуктов Казах
стана сегодня в значительной сте
пени зависят от поставок из России. 
Действующий в республике Павло
дарский НПЗ изначально спроектиро
ван под российское сырье. А недоста
ток светлых нефтепродуктов в стране 
покрывается за счет отгрузки топлива 
с Омского НПЗ «Газпром нефти». 
Российская компания стремится 
расширить свое присутствие в рес
публике. Так, ее казахстанская сеть 
АЗС включает уже более 40 станций, 
а в прошлом году она приобрела близ 
Шымкента битумный завод ежегод
ной производительностью 280 тыс. т 
в год. Однако дальнейшая экспан
сия «Газпром нефти» здесь может 
натолкнуться на проблемы, связан
ные с целенаправленной политикой 
Астаны по увеличению собственных 
перерабатывающих мощностей 
и диверсификации импортных поста
вок нефтепродуктов. Стараясь осла
бить зависимость своей нефтеперера
ботки и топливного рынка от России, 
Казахстан начал масштабную модер
низацию трех своих НПЗ, а также 
демонстративно перерабатывает 
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нефть на заводах в Китае, используя 
толлинговые схемы.

В газовой сфере сотрудничество 
пока сводится к своповым поставкам. 
Что касается участия «Газпрома» 
в проектах добычи казахстанского 
газа, интерес российской компании 
к ним ограничен – прежде всего изза 
сравнительно небольших запасов 
(1,3 трлн куб. м) и высокой конку
ренции с западными и китайскими 
компаниями. Между тем «Газпром» 
представляет Россию в двух проек
тах по освоению трансграничных 
месторождений углеводородов в Кас
пийском море. Правда, с 2010 года 
работы здесь регулярно откладыва
ются, а стороны продолжают согласо
вывать условия недропользования.
– В нефтегазовом секторе 
Узбекистана ситуация более 
благоприятная?
– Среди зарубежных компаний 
именно российские занимают здесь 
самые значительные позиции, уча
ствуя в геологоразведке, добыче 
и транспортировке газа. Наиболее 
активно в нефтегазовом секторе Узбе
кистана действует ЛУКОЙЛ, реали
зует проекты и Gazprom International. 
Крупнейшим покупателем узбекского 
газа остается «Газпром».
– А в Туркмении?
– Основным направлением сотрудни
чества в сфере ТЭКа здесь являются 
закупки «Газпромом» туркменского 
голубого топлива и его поставки 
по газопроводу Средняя Азия – 
Центр (САЦ). В 2012 году по нему 
прошло порядка 10 млрд куб. м. Еще 
в 2007 году стороны договорились 
о строительстве Прикаспийского 
газопровода, дополняющего САЦ. 
Но снижение спроса на газ в Европе 
и ценовые противоречия не позво
лили реализовать этот проект. В то же 
время на фоне стагнации отношений 
Москвы и Ашхабада в последние 

годы крупнейшим покупателем турк
менского газа стал Китай – объемы 
поставок достигли 20 млрд куб. м 
и продолжают расти. Построена 
и развивается система Трансазиат
ских газопроводов. Китайские инве
стиции в нефтегазовую отрасль 
Туркмении превысили 15 млрд дол
ларов, а CNPC стала единственной 
иностранной компанией, получив
шей право добывать газ на материко
вых месторождениях страны. Китай
ские предприятия получили крупные 
сервисные контракты по обустрой
ству туркменских месторождений. 
По итогам визита Председателя КНР 
Си Цзиньпина в Ашхабад в сентябре 
прошлого года законтрактованный 
Китаем на 30 лет предельный объем 
закупок туркменского газа достиг 
65 млрд куб. м в год. Таким образом, 
есть все основания опасаться необ
ратимой трансформации Туркме
нии в сырьевой придаток КНР. Впро
чем, нужно полагать, что в Ашхабаде 
это прекрасно понимают. Поэтому 
сейчас намечается определенный 
поворот в российскотуркменских 
отношениях. Туркменистан пересма
тривает перспективы газового сотруд
ничества с Россией, чтобы уравнове
сить позиции Китая.

Япония и Вьетнам
– Одним из наиболее перспективных 
партнеров России в энергетической 
сфере вы считаете Японию. Почему?
– Несмотря на наличие территори
альных споров, российскояпонская 
торговля активнейшим образом 
растет. Товарооборот между нашими 
странами за 2009–2012 годы увели
чился в 2,2 раза. Укрепился интерес 
бизнеса к взаимному сотрудничеству. 
Особенно быстро развивается двусто
роннее сотрудничество в сфере ТЭКа, 
что объясняется стремлением япон
ской стороны восполнить возникший 

после аварии на АЭС «Фукусима» 
дефицит энергоресурсов и диверси
фицировать источники их поставок. 
Перспективы развития этого взаи
модействия обусловлены огромным 
потенциалом наращивания добычи 
нефти и газа в Восточной Сибири 
и на Дальнем Востоке России. Япон
ские компании успешно участвуют 
в проектах освоения нефтегазовых 
месторождений на шельфе острова 
Сахалин. Япония – ведущий потреби
тель сахалинского СПГ, а также круп
ный покупатель российской нефти. 
«Газпром» ведет переговоры с япон
скими компаниями о сотрудничестве 
в рамках расширения и создания 
новых мощностей по производству 
СПГ на востоке России, строительства 
нового терминала по приему сжи
женного газа и газораспределитель
ной инфраструктуры на территории 
Японии. Активно взаимодействует 
с японскими компаниями «Рос
нефть». Дополнительный импульс 
российскояпонскому сотрудниче
ству может придать и «новый эконо
мический курс» премьерминистра 
Японии Синдо Абэ, который после 
прихода к власти в конце 2012 года 
объявил о намерении вывести эконо
мику своей страны из состояния стаг
нации, в котором она находится уже 
два десятилетия.
– А Вьетнам?
– С этой страной у нас давние 
и устойчивые экономические связи, 
и прежде всего в нефтегазовой сфере. 
К сожалению, в последнее время 
Россия в значительной степени утра
тила здесь свои позиции. Так, освое
ние нового перспективного неф
тяного месторождения Su Tu Vang 
(«Шитыванг», или «Золотой Лев») 
в 2007 году было начато международ
ном консорциумом, в котором Рос
сия не представлена вовсе. Проектом 
первого вьетнамского НПЗ в городе 

Япония – ведущий потребитель саха- »
линского СПГ, а также крупный поку-
патель российской нефти. «Газпром» 
ведет переговоры с японскими 
компаниями о сотрудничестве 
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Дунгкват, введенного в эксплуата
цию в 2009 году, и второго, кото
рый должен быть запущен в этом 
году в районе Нгишон, занималась 
швейцарская Foster Wheeler. В освое
нии газовых месторождений Вьет
нама российские компании пока 
тоже не преуспели. Поэтому сле
дует активизировать деятельность 
на данном направлении. Недавней 
покупки Группой «Газпром» пакета 
акций вьетнамской Binh Son Refining 
and Petrochemical (оператор НПЗ 
в Дунгквате) и осуществления пла
нов по расширению на нем произ
водства уже недостаточно. Целесооб
разно участие российских компаний 
в проектах строительства в 2016–2020 
годах двух новых вьетнамских 
НПЗ – в Лонгшоне и Нхонхойе. Сей
час по первому проекту как раз идет 
выбор потенциальных инвесторов 
и поставщиков сырья, второй нахо
дится на стадии оценки.

В то же время весьма благо
приятны перспективы российско
 вьетнамского сотрудничества 
в угольной промышленности 
и электро энергетике.

Иран и Ирак
– Помимо АТР, какие еще регионы 
вы считаете наиболее перспектив-
ными для российских энергетиче-
ских компаний?
– Это, безусловно, Ближний Восток 
и Латинская Америка. В первом 
случае речь идет прежде всего 
об Иране и Ираке. Иран занимает 
четвертое место в мире по запасам 
нефти и второе место по дока
занным запасам природного газа. 
Однако чрезвычайно жесткие эко
номические санкции, далеко выхо
дящие за рамки резолюций Совета 
Безопасности ООН, которые были 
введены против этой страны США 
и ЕС, привели к падению добычи 
и экспорта иранской нефти. Неф
тяная отрасль Ирана не имела воз
можности нормально развиваться, 
здесь крайне высока доля устарев
шего оборудования, что делает глав

ной задачей Тегерана уже не разви
тие, а удержание объемов производ
ства на прежнем уровне. На стадии 
освоения находится несколько новых 
месторождений, но в условиях санк
ций их разработка сильно замедли
лась. По причине всё тех же санкций, 
направленных на корректировку 
ядерной программы Ирана, газовая 
отрасль страны фактически нахо
дится на начальном этапе развития. 
Поэтому природный газ пока исполь
зуется здесь в основном для удовлет
ворения внутренних потребностей. 
Впрочем, ужесточение режима санк
ций привело к тому, что часть запад
ных компаний заморозила свою дея
тельность или вовсе вышла из энер
гетических проектов в Иране, что 
открыло новые возможности перед 
другими игроками, главным образом, 
представляющими интересы Индии, 
Китая и России. Что касается нашей 
страны, изза санкций российско
иранский товарооборот снизился. 
Но интерес Ирана к сотрудничеству 
с нашими компаниями значительно 
вырос, прежде всего в топливноэнер
гетической и финансовобанковской 
сфере. Россия является ключевым 
партнером Ирана в атомной энерге
тике – благодаря этому в 2012 году 
под контролем МАГАТЭ был введен 
в строй первый энергоблок АЭС 
Bushehr («Бушер»). В минувшем году 
на заседании российскоиранской 
комиссии по торговому сотрудни
честву достигнута договоренность 
о создании условий для участия 
наших компаний в нефтегазовых 
проектах Ирана. В частности, для 
облегчения финансирования инве
стиционной деятельности в стране 
обсуждалась возможность перехода 
на взаимозачеты в национальных 
валютах двух стран.

После победы на прошлогодних 
президентских выборах в Иране 
политика умеренных взглядов 
Хасана Ровхани Тегеран проявляет 
готовность к поиску компромиссов 
в вопросе реализации своей ядерной 
программы. В обмен на это страны 

западного мира обещали рассмотреть 
возможность смягчения санкций. 
Снижение напряженности открывает 
дополнительные возможности для 
развития экономического взаимодей
ствия, в том числе в энергетической 
сфере.

В то же время в соседнем Ираке 
сохраняется довольно сложная соци
альнополитическая обстановка. 
С конца 2012 года в стране усилилось 
противостояние между правитель
ством во главе с Нури альМалики 
и поддерживающими его политиче
скими силами (преимущественно 
арабамишиитами), с одной стороны, 
и оппозицией, представленной 
в основном суннитским меньшин
ством, – с другой. Вероятно, что под
готовка к очередным парламентским 
выборам, которые пройдут в апреле 
нынешнего года, усугубит ситуацию. 
Сложными остаются и отношения 
центрального правительства с руко
водством Курдского автономного 
района, хотя в последнее время сто
роны смогли отойти от вооружен
ного противостояния и начали пере
говорный процесс по всем спорным 
проблемам. Отмечу, что в Ираке пол
номочия центра и регионов в вопро
сах привлечения инвестиций, раз
работки месторождений и распре
деления доходов от продажи сырья 
не разделены. Между тем власти 
Курдистана заключают контракты 
с зарубежными компаниями напря
мую, опираясь на региональное 
законодательство. Поэтому компании, 
подписавшие такие соглашения, 
рискуют столкнуться с санкциями 
центрального руководства Ирака. 
Помимо этого, иракские власти угро
жают, что расторгнут с ними кон
тракты, касающиеся и других частей 
страны, а также не допустят к уча
стию в новых тендерах. Впрочем, 
пока ни одна иностранная компания, 
за исключением англоголландской 
Shell, не отказалась от работы 
в Иракском Курдистане. Например, 
ООО «Газпром нефть», уже имея 
контракт на разработку месторож
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дения «Бадра», заключила перспек
тивные соглашения с региональным 
правительством Курдистана.

Сегодня более 70 % нефти Ирака 
добывается на промыслах иностран
ных компаний. Контракты с цент
ральным правительством покры
вают все крупные месторождения, 
за исключением «Киркук». Однако 
в последнее время ряд зарубежных 
инвесторов вышли из проектов, 
посчитав предлагаемые им условия 
экономически невыгодными. В част
ности, норвежская Statoil продала 
свою долю в проекте второй фазы 
освоения крупного нефтяного место
рождения «Западная Курна2». Между 
тем российскоиракские отношения 
получили новый импульс к развитию 
после того, как в 2012 году делегации 
из Ирака трижды посетили Москву 
и здесь был подписан крупный конт
ракт в сфере военнотехнического 
сотрудничества. Думаю, российскому 
бизнесу, особенно нефтегазовому, 
сегодня необходимо активнее расши
рять свое присутствие в этой стране, 
с учетом того что сейчас политиче
ские отношения с ней весьма благо
приятные. Ведь не нужно забывать, 
что по объему экспорта нефти Ирак 
занимает третье место в мире.

Венесуэла и Куба
– А как вы оцениваете перспективы 
наших компаний в Латинской 
Америке?
– Здесь, пожалуй, остановлюсь 
на Венесуэле и Кубе. В Венесуэле 
ситуация в социальной и полити
ческой сфере очень напряженная. 
Избранный в прошлом году прези
дент Николас Мадуро пока не смог 
преодолеть политическую поляри

зацию общества и стать националь
ным лидером, а объединенная оппо
зиция использует любые возможно
сти для его дискредитации. Приход 
этой оппозиции к власти приведет 
к кардинальной смене курса развития 
страны и затронет ее внешнеэконо
мические приоритеты. Это главный 
политический риск для развития 
здесь бизнеса. Стремительно ухудша
ется экономическое положение Вене
суэлы, что приводит к увеличению 
заимствований в явной и скрытой 
форме, в том числе через националь
ную нефтяную компанию Petróleos 
de Venezuela, S. A. (PDVSA), что уси
ливает уязвимость экономики страны 
к внешним и внутренним рискам.

Поэтому рассматривать перспек
тивы углубления российсковенесу
эльского взаимодействия в энерге
тической сфере необходимо только 
с учетом досконального изучения 
и анализа всех упомянутых факторов. 
С одной стороны, эта страна обладает 
крупнейшими в мире доказанными 
запасами нефти и крайне заинтере
сована в их разработке, хотя слож
ность и высокая стоимость освоения 
этих ресурсов требуют привлечения 
иностранных компаний. С другой 
стороны, риски вхождения в соответ
ствующие проекты крайне высоки. 
Позиции иностранных инвесторов 
в нефтегазовом секторе достаточно 
слабы – по условиям соглашений 
они, как правило, получают не более 
40 % участия в совместных с PDVSA 
проектах, что определяет высокую 
степень влияния на их интересы вну
тренних экономических и полити
ческих факторов. При вхождении 
в такие проекты важным условием 
является проведение постоянного 

мониторинга состояния экономики 
страны, степени включения PDVSA 
в финансирование государственных 
расходов и влияния на экономику 
и внешнеэкономические связи 
политических процессов.

По поводу Кубы. В 2004 году здесь 
были обнаружены новые месторож
дения углеводородов, запасы которых 
Геологическая служба США оценила 
в 4,6 млрд баррелей (более 600 млн т) 
нефти и 9,8 трлн куб. футов (порядка 
280 млрд куб. м) газа. Пока эти 
оценки не подтверждены бурением, 
но интерес зарубежных компаний 
к энергетическому сектору Острова 
свободы значительно вырос. Это, 
кстати, касается и американского 
нефтегазового бизнеса, несмотря 
на то что в США действует запрет 
на торговлю с Кубой. Поэтому нача
лась активная лоббистская дея
тельность, направленная на отмену 
американского эмбарго.

Близость и даже полное совпаде
ние позиций России и Кубы по боль
шинству международных проблем, 
а также договоренности о списании 
90 % (32 млрд долларов) кубинского 
долга времен СССР – всё это явля
ется прочным фундаментом для раз
вития энергетического взаимодей
ствия. Остров свободы рассматрива
ется нашей страной в качестве одного 
из ключевых партнеров в латиноаме
риканском регионе. Поэтому сотруд
ничество с Кубой в нефтегазовой 
сфере уже развивают ОАО «Зарубеж
нефть» и ООО «Газпром нефть». 
Главное, чтобы они действовали 
здесь достаточно активно и не упу
стили момент, столь удобный для 
закрепления в регионе.

Беседу вел Денис Кириллов

Российско-иракские отношения  »
получили новый импульс к развитию 
после того, как в 2012 году деле-
гации из Ирака трижды посетили 
Москву и здесь был подписан крупный 
контракт в сфере военно-технического 
сотрудничества
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Реалии рынка
Гелий применяется во множестве 
областей. Он входит в состав дыха
тельных смесей, с его помощью выяв
ляют утечки, используют в косми
ческих летательных аппаратах для 
создания избыточного давления в топ
ливных баках. Гелий применяется 
в магнитнорезонансной томографии, 
атомной промышленности, криоген
ной обработке, в изучении сверхпро
водимости, оптоволоконных кабе
лях, жидкокристаллических экранах. 
Недавно гелий начали использовать 
для увеличения плотности записи 
на жестких дисках. Мировое потреб
ление гелия в прошлом году при
близилось к 190 млн куб. м. Согласно 
прогнозам, к 2020 году оно достигнет 
220 млн куб. м.

Около века на рынке доминиро
вали США. По сути это означало, что 
всё это время они извлекали и прода
вали свой гелий в объемах больших, 
чем любая другая страна на планете. 
И до сих пор Штаты остаются круп
нейшим поставщиком этого сырья, 
обеспечивая порядка 50 % мирового 
рынка. Но в то же время США ста
раются сократить собственное по
требление. В 2011 году предпола
галось, что к 2016му оно снизится 
до 50 млн куб. м, но этот показатель 
был достигнут уже в 2012 году. 
В целом же доля Северной Америки 

упала с 61,6 % в 2005м до 44,1 % 
в 2011 году.

Сокращение – процесс комплекс
ный. В первую очередь он происхо
дит за счет замены гелия другими 
газами. К примеру, гелий применя
ется в производстве оптоволоконных 
кабелей, но его можно заменить арго
ном и азотом. Аргон используют вме
сто гелия в сварке, водород – в дыха
тельных смесях и при обнаружении 
утечек (хотя водород – более опасный 
в использовании газ), азот и водород – 
в хроматографии. Есть и фактор 
повышения энергоэффективности: 
новые магнитнорезонансные томо
графы расходуют гелий более эко
номно. Существует и фактор сокра
щения потребителей. В сентябре 
2011 года изза нехватки финансиро
вания был закрыт крупнейший уско
ритель заряженных частиц в США.

В 2013 году в Штатах был при
нят The Helium Stewardship Act, 
согласно которому закрытие гелие
вого хранилища Клиффсайд предпо
лагает, что с октября 2014го объемы 
гелия, реализуемые через аукционы, 
будут постепенно увеличиваться. Как 
только резервы снизятся с 300 млн 
до 100 млн куб.  м, продажи будут осу
ществляться только федеральным 
потребителям.

По существующим прогнозам, 
в период с 2014 по 2020 год в случае 

роста мирового рынка гелия всего 
на 2 % возникнет нехватка пред
ложения в объеме 30 млн куб. м 
(на 4 % – 60 млн куб. м). Скорее всего 
основными покупателями гелия ста
нут страны АРТ (особенно Китай). 
Потребление здесь растет стреми
тельно: с 14 % в 2005 году до 28 % 
в 2011м (от общемирового). Исто
щение запасов гелия в хранилищах 
США и глобальный рост потребления 
к 2030 году могут привести к дефи
циту в объеме 90–140 млн куб. м.

И у Катара, и у Ирана
В коммерческих объемах гелий 
содержится только в природном газе. 
В последние 10–20 лет двигателем 
гелиевой промышленности стало 
развитие производства сжиженного 
природного газа (СПГ). Метан пере
ходит в жидкое состояние примерно 
при минус 162 градусах Цельсия (при 
атмосферном давлении), в то время 
как гелий, водород и кислород оста
ются в газообразном состоянии – 
получается концентрат из полезных 
газов. Сам же гелий переходит в жид
кое состояние примерно при минус 
269 градусах Цельсия. Ярким при
мером синергии производства СПГ 
и гелия стал Катар.

Выход Катара на рынок гелия 
в 2005 году связан напрямую с раз
витием производства СПГ на место

Через 20 лет Россия сможет 
выпускать 100–120 млн 
куб. м гелия

Кто станет 
лидером

Мировой рынок гелия стремительно меняется. США, опережая прогнозы, сокращают потреб-
ление. Вместо Северной Америки в скором времени главным потребителем гелия станет АТР, 
а поставщиками – Катар и Алжир. Тем временем Россия в начале следующего десятилетия 
доведет производство гелия до 30 млн куб. м. Рост производства начнется в 2018 году, когда 
по новой газотранспортной системе Якутия–Хабаровск–Владивосток пойдет газ Чаяндинского 
месторождения. 

• стратегия
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рождении Северное в индустриаль
ном городе РасЛаффан. Содержание 
гелия здесь относительно невелико – 
не более 0,1 %. К примеру, в США 
извлечение не производят, если 
содержание гелия в газе ниже 0,1 %. 
Всего в Катаре сосредоточено порядка 
21–25 % всех известных запасов гелия 
(в США – 18 %, а в Алжире – 17 %).

Как отметили в ходе междуна
родной конференции «Гелий 2013» 
представители компании Air Liquide, 
в 2014 году доля Катара в мировом 
объеме гелия вырастет с 13 до 25 %. 
Интересно, что именно Катар 
и Алжир (доля Алжира в мировом 
производстве сейчас около 9 %) назы
вают будущими лидерами гелие
вой отрасли. При этом, на наш 
взгляд, упускают из виду два важных 
фактора. Фактор первый – месторож
дение Северное и иранский Южный 
Парс на самом деле являются двумя 
частями одного гигантского место
рождения. Таким образом, точнее 
говорить не о катарских запасах, 
а о катарскоиранских. Возможно, 
ввиду особой геополитической обста
новки вокруг Ирана это считается 
некорректным. Второй фактор – 
крупнейшие в мире запасы гелия 
(34 % – 9,2 млрд куб. м) сосредото
чены на территории нашей страны. 
И уже в этом десятилетии они выйдут 
на рынок.

Наш гелий
На данный момент промышленное 
производство гелия у нас ведется 
только на Оренбургском нефтегазо
конденсатном месторождении («Газ
пром добыча Оренбург»). В послед
ние годы содержание гелия здесь сни
зилось с 0,055 % до 0,04 %. Но главная 
российская гелиеносная провинция – 
южные окраины Сибирской геоло
гической платформы. Концентрация 
гелия здесь составляет от 0,15 до 1 %.

Первым начнет разрабатываться 
Чаяндинское месторождение 
в Республике Саха (Якутия). Содер
жание гелия здесь очень высокое – 
0,5 %. На Ковыктинском, которое 
будет разрабатываться вторым, – 
0,28 %. Добыча газа на Чаянде стар
тует в 2019 году. Часть извлекаемого 
гелия (газ, обогащенный гелием 
до 30 %) будет закачиваться в разра
батываемую залежь (или выработан
ное месторождение). Голубое топливо 
направят на газоперерабатывающий 
комплекс в Белогорске (примерно 
в 100 км от границы с Китаем), пуск 
которого будет приурочен к началу 
поставок чаяндинского газа по новой 
газотранспортной системе Якутия–
Хабаровск–Владивосток. Для полу
чения товарных объемов гелия здесь 
развернут криогенные мощности.

Сегодня сжижением основных 
объемов гелия в нашей стране зани

мается ООО «НИИ КМ». К числу 
крупных производителей в 2014 году 
присоединится «Газпром газэнерго
сеть». Компания собирается запустить 
установку по сжижению на заводе 
«Газпром добыча Оренбург». Произ
водительность ожижителя – 4,2 млн л 
гелия в год. Полученный продукт 
будет поставляться в первую очередь 
на внутренний рынок. Сейчас ком
пания тестирует гелиевую цистерну 
объемом 40 куб. м, разработанную 
«Гелиймашем». В рамках гелиевого 
проекта «Газпром» сотрудничает 
не только с «Гелиймашем», но также 
с «Криогенмашем» и ОМЗ.

К 2030 году Россия сможет про
изводить 100–120 млн куб. м гелия 
в год. По имеющимся предвари
тельным договоренностям, при
мерно 50–60 % белогорского гелия 
в течение 20 лет будет реализовы
ваться через Air Liquide (Франция), 
Linde (Германия), Matheson (Япо
ния), Praxair и Air Products (США). 
Сотрудничество с этими компаниями 
затронет не только сбыт, но и техно
логии. Часть газа пойдет на внутрен
ний рынок. Предполагается, что рос
сийский рынок гелия до 2030 года 
останется относительно небольшим – 
5–10 млн куб. м в год. К 2030 году 
Россия может занять первое место 
среди поставщиков гелия.

Александр Фролов

Первым начнет разрабатываться Чаян- »
динское месторождение в Республике 
Саха (Якутия). Содержание гелия здесь 
очень высокое – 0,5 %. На Ковыктин-
ском, которое будет разрабатываться 
вторым, – 0,28 %
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На вопросы журнала отвечают глава 
BASF в России и СНГ Сергей Андреев 
и управляющий директор, глава 
филиала Wintershall Russland GmbH 
Маргарита Хоффман

Огромный 
потенциал

Особое место
– Г-н Андреев, г-жа Хоффман, что пред-
ставляет собой Группа BASF и какое место 
в ее стратегии развития отводится России?

Андреев: Концерн BASF – лидер мировой 
химической индустрии, оборот которого пре
вышает 72 млрд евро. Компания представлена 
практически во всех регионах мира и насчи
тывает около 110 тыс. сотрудников. Сердцем 
BASF являются шесть интегрированных про
изводственных комплексов, которые мы назы
ваем Verbund, – в Европе, Америке и Китае. 
Бизнес компании разделен на пять сегментов, 
к которым относятся базовая химия, специаль
ная химия, функциональные или системные 
решения для отдельных отраслей промышлен
ности, средства защиты растений, нефть и газ. 
В своей стратегии мы опираемся на иннова
ционное развитие и ежегодно выделяем около 
1,7 млрд евро на научные исследования и раз
работки. В долгосрочной перспективе делаем 
ставку на развивающиеся рынки, к которым 
относится и Россия.

Хоффман: Дочерняя структура BASF – Win
ter shall – самая крупная нефтегазодобывающая 
компания в Германии, работающая в пяти прио
ритетных для нее регионах мира. Мы зани
маемся разведкой и добычей нефти и газа 
в Европе, Северной Африке, Южной Америке, 
России и на Ближнем Востоке. Россия в порт
феле компании Wintershall занимает особое 
место.

Андреев: В 2015 году BASF будет отмечать 
150летие со дня основания. История компании 

• партнерство
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тесно связанa с Россией – ее первой 
зарубежной инвестицией стал завод 
по производству текстильных кра
сителей в московских Бутырках 
в 1874 году. Россия уже в те времена 
была крупнейшим потребителем 
продуктов BASF. После революции 
последовала длительная пауза, и ком
пания вышла на советский рынок 
только в 1970е годы. В 1990х пред
ставительство BASF в СССР было 
преобразовано. Было учреждено 
ЗАО «БАСФ», которое постепенно 
открывало новые направления биз
неса. Сегодня BASF представлена 
в России так называемым бизнесцен
тром «BASF Россия и СНГ», корпо
ративный центр которого находится 

в Москве. Теперь мы не только про
даем, но и производим продукцию 
непосредственно в России. Два завода 
в Московской области выпускают 
строительную химию и автомобиль
ные покрытия, действует совместное 
предприятие (СП) с «Нижнекамск
нефтехимом» по полиуретановым 
системам.

Энергетический сектор
– Одним из ключевых направлений 
Группы BASF является энергетиче-
ский сектор, в том числе разведка 
и добыча углеводородов. Как раз-
вивается сотрудничество концерна 
в этой сфере с российскими компа-
ниями, и в частности с «Газпромом»?

Хоффман: В конце 1990х мы 
начали работу над проектом Deminex 
по добыче нефти в Волгоградской 
области совместно с ЛУКОЙЛом. 
В результате СП «Волгодеминойл» 
плодотворно работает уже на про
тяжении многих лет. Наибольших 
успехов нам удалось достичь во взаи

модействии с Группой «Газпром». 
В начале 1990х Wintershall и «Газ
пром» решили заняться совместным 
сбытом российского природного газа 
в Германии, для чего были созданы 
СП WIEH и WINGAS. На фундаменте 
накопленного опыта возникло сотруд
ничество в других областях. Это, 
в частности, совместное освоение 
нефтегазовых месторождений в Рос
сии и за ее пределами, реализация 
проектов строительства новых систем 
экспортных газопроводов. Напри
мер, мы уже отпраздновали 10лет
ний юбилей работы СП «Ачимгаз», 
созданного нами в конце 1990х 
на паритетных началах с ООО «Газ
пром добыча Уренгой». В настоящее 

время реализуется вторая фаза этого 
проекта, направленного на освое
ние нескольких участков ачимов
ской толщи Уренгойского месторож
дения в Ямало Ненецком автономном 
округе. В этом году планируем удво
ить здесь не только количество актив
ных скважин, но и объем добычи, 
а впоследствии – удерживать поло
жительную динамику производства. 
Разумеется, рассчитывать на даль
нейший ежегодный рост показате
лей в два раза скорее всего не при
дется, ведь разработка ачимовских 
пластов, как известно, отличается 
повышенной сложностью.

Важной вехой на пути нашего 
сотрудничества стал обмен акти
вами в 2007 году, когда «Газпром» 
довел свою долю в капитале компа
нии WINGAS c 35 до 50 % и стал парт
нером в нашем многолетнем биз
несе в Ливии, а BASF/Wintershall, 
в свою очередь, приобрела доли 
участия в ЮжноРусском место
рождении. Приблизительно на это 

время пришелся самый острый этап 
в дискуссиях по поводу «Северного 
потока». Тогда сильное политическое 
противодействие крепко сплотило 
нас как партнеров. И сегодня мы вме
сте работаем над «Южным потоком», 
что является логичным продолже
нием нашего взаимодействия.

В конце 2013 года BASF и «Газ
пром» подписали еще одно соглаше
ние об обмене активами. В результате 
сделки Wintershall расширит сферу 
добычи углеводородов и в сотрудни
честве с «Газпромом» займется освое
нием новых участков ачимовских 
отложений. Одновременно наша ком
пания выйдет из бизнеса по торговле 
и хранению газа в Европе, который 
полностью перейдет к «Газпрому». 
Завершение сделки намечено на сере
дину текущего года с обратным эко
номическим действием с 1 апреля 
2013 года.

Андреев: Мы всегда рассматри
вали нефтегазовую промышлен
ность России как одно из страте
гических направлений и в области 
химии. Сегодня без химии невоз
можно пробурить скважину, подгото
вить нефть и газ к транспортировке, 
переработать их в товарную продук
цию. В 1990е мы начинали в России 
с нефтепромысловой химии, а затем 
постепенно расширяли наше пред
ложение на рынке за счет катализа
торов нефтепереработки и нефтехи
мии, технологий газоочистки, при
садок для товарных топлив, химии 
для повышения нефтеотдачи пластов 
и многого другого. За 20 лет потреб
ности российских компаний, в том 
числе и «Газпрома», изменились. 
И мы готовы предложить свои инно
вационные разработки для новых 
направлений бизнеса. Нам кажется, 
что здесь мы исчерпали далеко 
не весь потенциал сотрудничества.

В области химии
– Насколько успешно BASF сотруд-
ничает с «Газпромом» по химиче-
скому направлению?

Андреев: Очень важно, что наши 
компании ведут постоянный стра
тегический диалог на уровне прав
лений. Это позволяет обсуждать 
вопросы будущего развития. Так, 
в 2010 году появилась идея про
ведения семинара «Взаимовыгод
ное сотрудничество с концерном 
BASF в области химии». С тех пор 

В 2015 году bASf будет отмечать  »
150-летие со дня основания. История 
компании тесно связанa с Россией – 
ее первой зарубежной инвестицией 
стал завод по производству тек-
стильных красителей в московских 
Бутырках в 1874 году

партнерство •

«ГАЗПРОМ» №1–2, ЯНВАРЬ–ФЕВРАЛЬ 2014 | 33



состоялось уже три таких мероприя
тия – в Сургуте, Нижнем Новгороде 
и Казани. Мы обсудили всю цепочку 
создания добавленной стоимости 
в области нефти и газа – от добычи 
и транспортировки до газо и нефте
переработки и нефтехимии. По ито
гам семинаров разработан план меро
приятий, рассчитанный на два года. 
За время сотрудничества нам удалось 
достичь и конкретных результатов. 
Например, по тематике нефтепро
мысловой химии развивается взаи
модействие с ООО «Газпром пере
работка». Филиал ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ» в Ухте провел испытания 
и разработал технический регламент 
по использованию ингибитора пара
финоотложений, который позволяет 
избежать образования парафино
вых пробок при большом перепаде 
температур. С декабря 2012 года 
этот продукт BASF применяется 
при транспортировке газового кон
денсата на Сосногорский газопере

рабатывающий завод (ГПЗ). В обла
сти переработки отмечу наше тесное 
сотрудничество с Астраханским ГПЗ. 
На предприятии налажено производ
ство дизельного топлива (ДТ) класса 
Евро3 и Евро4 с использованием 
продуктов BASF. С 2013 года на заводе 
применяется специально разработан
ная нами присадка для производства 
зимних сортов ДТ.

Успешным оказалось и направ
ление строительной химии. Мате
риалы BASF – в основном это быст
ротвердеющие ремонтные составы, 
подливки под оборудование, про
мышленные покрытия – применя
лись при строительстве компрессор
ной станции «Портовая» газопровода 
«Северный поток», при рекон
струкции Омского и Московского 
НПЗ, ремонте взлетнопосадочной 
полосы аэропорта Бованенковского 
НГМК и сооружений Оренбургского 
ГПЗ. Материалы BASF заложены 
в проектную документацию по строи
тельству КС газопровода «Южный 
поток».

Перспективы
– Как вы оцениваете перспективы 
сотрудничества между нашими 
компаниями?

Хоффман: На сегодняшний день 
BASF и «Газпром» сотрудничают 
по всей газовой цепочке – от разведки 
и добычи до транспортировки и мар
кетинга. Этот успех – результат рав
ноправного стратегического партнер
ства, которое продолжает активно 
развиваться. Так, на ближайшие годы 
перед нами стоит задача крупно
масштабной оптимизации инвести
ционных затрат и дебита добычи 
из туронских залежей ЮжноРус
ского месторождения. Насколько мне 
известно, пока этого еще никому сде
лать не удалось. Это, конечно, пря
мая задача СП «Севернефтегазпром». 
Но мы уверены, что сможем оказать 
коллегам на местах деятельную под
держку. В рамках нашей совместной 
программы научнотехнического 
сотрудничества, продолжающегося 

более 20 лет, мы пытаемся учесть все 
сверхзадачи, которые нам предстоит 
решить уже завтра. Темы, которые 
больше всего интересуют нас сего
дня, – это управление хранилищами, 
повышение нефтеотдачи пластов, 
эффективность освоения залежей 
небольшого размера. В этой связи 
можно будет наметить перспективы 
для предстоящей совместной работы 
«Газпрома» и Wintershall в голланд
ской акватории Северного моря.

Подписание соглашения об обмене 
активами открывает нам путь к даль
нейшему развитию, углублению 
сотрудничества и укреплению 
международного авторитета обеих 
компаний. Wintershall это позволит 
продолжить расширение сырье
вой базы и наращивание добычи 
углеводородов. Здесь мы уже пока
зываем хорошие результаты. 
С 2000 по 2012 год объем производ
ства нефти и газа Wintershall вырос 
с 80 до 126 млн баррелей нефтяного 
эквивалента. А до 2015 года компа
ния планирует увеличить добычу 

bASf и «Газпром» сотрудничают по всей  »
газовой цепочке – от разведки и добычи 
до транспортировки и маркетинга
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как минимум до 160 млн, в частно
сти, за счет роста производства угле
водородов в России и в Северном 
море. «Газпром», в свою очередь, 
значительно усилит свои позиции 
на ключевых рынках сбыта.

Андреев: Мы также высоко оце
ниваем наши перспективы в обла
сти химии. Например, ООО «Газпром 
нефтехим Салават» приступило 
к строительству комплекса по произ
водству акриловой кислоты. Было бы 
интересно обсудить возможности 
сотрудничества в этом направлении, 
где BASF обладает уникальным 
опытом и ноухау. В 2014 году мы 
хотим осуществить пилотный про
ект новейшей технологии селек
тивной очистки газа на Оренбург
ском ГПЗ. Специалисты обеих ком
паний провели тщательный анализ 
возможности использования техно
логии BASF. Предполагается, что 
за счет ее использования увеличатся 
объемы производства товарного газа, 
повысится энергоэффективность 
предприятия. В настоящее время 
на тему применения этой технологии 
ведутся технические консультации 
и на Астраханском ГПЗ.

Во время семинара «Взаимовы
годное сотрудничество с концерном 
BASF в области химии», который 
прошел в Казани в ноябре 2013 года, 
мы представили технологии газо
очистки для СПГ. Природный газ 
до сжижения должен быть свободным 
от примесей. Здесь у нас имеются 
хорошие наработки. Нам представ
ляется, что есть потенциал расшире
ния сотрудничества с ОАО «Газпром 
нефть», особенно по катализаторам 
каталитического крекинга, топливам 
и маслам.

Положительные изменения
– Как вы оцениваете инвестици-
онный климат в России? И как, 
по вашему мнению, можно улуч-
шить ситуацию?

Андреев: Положительно, причем 
наши оценки подтверждаются и мне
ниями других международных экс
пертов. Например, в рейтинге Все
мирного банка «Ведение бизнеса» 
за 2014 год (Doing Business 2014) 
Россия перешла со 112го на 92е 
место. Безусловно, потенциал для 
улучшения инвестиционного климата 
есть, но и положительные изменения 
налицо. Исходя из нашего опыта, 

в России многое сделано для улуч
шения налогового администрирова
ния, и в том числе работы судебных 
органов. У нас не возникает проблем 
с Федеральной таможенной службой. 
В России мы работаем по междуна
родным стандартам, и у нас всё полу
чается. Далеко не во всех странах 
мира есть постоянно действующий 
механизм взаимодействия прави
тельства и инвесторов. В России это 
Консультативный совет по иностран
ным инвестициям (КСИИ). В работе 
пленарного заседания КСИИ, кото
рое прошло в октябре 2013 года, при
нял участие председатель правления 
BASF Курт Бок. Формат заседания 
предполагает прямой диалог членов 
правительства и глав крупнейших 
иностранных инвесторов. Мы пред
ставили наши предложения, связан
ные с обсуждаемым техническим 
регламентом «О безопасности хими
ческой продукции». Также хочу поде
литься и новым для нас опытом инве
стиций в так называемых индустри
альных парках. В сентябре 2013 года 
в Казани на площадях химического 
промышленного парка «Химград» мы 
открыли новое производство добавок 
к бетону. Мы сформулировали свои 
требования к зданию и инфраструк
туре, казанские коллеги всё сделали 
в кратчайшие сроки, проявили заин
тересованность и гибкость. В резуль
тате мы реализовали проект менее 
чем за год. Сейчас производство 
загружено и дает продукцию.

Как улучшить ситуацию? Думаю, 
что нужно продолжать прикладывать 
усилия для создания комфортных 
условий для небольших и средних 
предприятий. Они являются осно
вой экономического успеха, напри
мер в Германии. Без них невозможна 
локализация в автопроме, развитие 
легкой и пищевой промышленности, 
производство строительных мате
риалов, создание рынка сервисных 
услуг, в особенности с учетом геогра
фических масштабов России. Очень 
важно, чтобы такие предприятия 
имели доступ к недорогому финанси
рованию и могли успешно реализо
вывать небольшие инвестиционные 
проекты. Здесь имеется огромный 
потенциал.

Хоффман: За годы работы в Рос
сии мы научились ценить как ста
бильность развития общих усло
вий, необходимых для начала 

инвестирования, так и обязательность 
политических обещаний. Обещанное 
выполнялось, и в ситуациях, крити
ческих для инвесторов, у нас всегда 
был доступ к структурам, принимаю
щим решения. Вместе с «Газпромом» 
мы вот уже более двух десятилетий 
выступаем за создание стабильных 
условий для инвестирования в газо
вую инфраструктуру в Германии 
и Евросоюзе. Мы разделяем точку 
зрения российских властей о том, 
что для долгосрочных инвестиций 
в нефтяной и газовой промышленно
сти нужны предсказуемость и обяза
тельность в политических решениях. 
Это касается, конечно же, и инве
стиций в России. Мы убеждены, что 
государство заинтересовано в том, 
чтобы поддерживать благоприятный 
инвестиционный климат для широ
кого спектра работающих в стране 
компаний.
– Каковы, по вашему мнению, пер-
спективы развития глобального 
и локальных рынков, включая, 
конечно же, Россию и Европу, в сег-
ментах энергетики, нефтехимии, 
газохимии?

Андреев: Расчеты показывают, 
что к 2050 году население Земли 
достигнет 9 млрд человек. И если 
мы кардинальным образом не изме
ним свои подходы к потреблению 
и производству, нам потребуется 
в три раза больше ресурсов, чем 
может дать наша планета. По нашему 
мнению, есть три сегмента, которые 
будут иметь ключевое значение 
в будущем. Это, вопервых, ресурсы, 
охрана окружающей среды и кли
мата, что связано с ростом спроса 
на энергию и обеспечением доступа 
населения к чистой воде и другим 
невозобновляемым источникам. 
Вовторых – обеспечение продоволь
ствием. Втретьих – повышение каче
ства жизни. Во всех этих областях 
решения, предлагаемые химической 
промышленностью, являются зало
гом новаторства и долгосрочного 
устойчивого развития. Я не случайно 
упомянул принцип устойчивого раз
вития, который мы понимаем как 
сочетание экономического успеха, 
социальной ответственности и заботы 
о сохранении окружающей среды. 
Это основа стратегии BASF. Сотруд
ничество BASF – «Газпром» строится 
именно на этих принципах.

Беседу вел Денис Кириллов
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«Газпром» выходит на рынок строительных материалов

Тонны серобетона

Ценность и экономическая эффективность инноваций неизменно возрастают, когда благодаря 
их использованию удается одновременно решить сразу несколько задач. Таким примером явля-
ется проект «Газпрома» по разработке и внедрению производства серного модифицированного 
вяжущего (СМВ), а также материалов и конструкций на его основе. Реализация этого проекта 
позволит «Газпрому» преодолеть производственные трудности, возникающие при добыче газа 
на высокосернистых месторождениях, параллельно обеспечив создание и развитие в России 
новой перспективной подотрасли, связанной с производством стройматериалов. 

Сера в дорогах
О комплексном эффекте нового 
газпромовского инновационного 
проекта рассказал Председатель Прав
ления компании Алексей Миллер 
на заседании Президиума Совета при 
Президенте России по модернизации 
экономики и инновационному разви
тию 17 мая 2013 года. Он пояснил, что 
«основным сдерживающим фактором 
увеличения добычи на Астраханском 
и Оренбургском месторождениях 
является значительное количество 
выделяемой из газа серы в условиях 
ограниченного спроса на нее на внеш
них рынках и на внутреннем рынке. 
В наших институтах разработаны 
технологии модификации асфальта 

на основе серы, которые позволяют 
увеличить прочность и пластичность 
асфальта, увеличить межремонтные 
сроки дорог до 5–7 лет со значитель
ным экономическим эффектом для 
дорожного строительства… эта тех
нология могла бы, на наш взгляд, 
дать тройной эффект. Вопервых, 
снизить экологическую нагрузку 
в Астрахани и Оренбурге, где накоп
лены очень большие объемы серы. 
Вовторых, повысить рентабельность 
добычи газа на этих месторождениях. 
И, втретьих, существенно улучшить 
качество дорог, особенно в регионах 
с резкими перепадами температуры, 
а также удешевить строительство 
дорог».

Метод модифицирования битума 
серой сам по себе не новый и полу
чил первое промышленное использо
вание еще 100 лет назад, однако мас
штабные работы в этом направлении 
в нашей стране и за рубежом нача
лись только в 1970е годы. В 1986 году 
в СССР была даже выпущена 
«Инструкция по применению доба
вок серы в горячих асфальтобетон
ных смесях». В связи с известными 
событиями дальнейшее развитие 
этих проектов в России застопори
лось и до практического воплоще
ния они не дошли, но эстафету под
хватил «Газпром». В 1998 году «Газ
пром ВНИИГАЗ» начал исследования 
по использованию серы в дорожном 

• технологии
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строительстве, а впервые сероасфальтобетон 
был уложен в октябре–декабре 2002 года при 
ремонте дорожного покрытия моста в Крылат
ском. Работы проводились в экстремальных 
условиях (дождь, снег, минусовые темпера
туры), а заключительная их часть – при темпе
ратуре ниже минус 20 градусов, когда укладка 
обычного асфальтобетона фактически невоз
можна. В июне 2010 года сероасфальтобетон 
был положен на участке 50–51 км МКАД, на что 
потребовалось 558 т материала. Участок благо
получно выдержал даже экстремальную лет
нюю жару. Таким образом, опытным путем 
было подтверждено качественное превосход
ство сероасфальта, который изготавливается 
путем добавления в битум СМВ, перед традици
онным дорожным покрытием.

В настоящее время преимущество использо
вания СМВ в дорожном строительстве сомне
ний не вызывает, и не случайно на упомянутом 
выше заседании Председатель Правительства 
РФ Дмитрий Медведев поручил Министерству 
транспорта проработать с «Газпромом» вопрос 
о реализации в регионах с разным температур

ным режимом ряда пилотных проектов строи
тельства дорог из сероасфальтобетона.

Материал повышенной прочности
В то же время надо отметить, что при всех 
достоинствах сероасфальтобетона его произ
водство даже в промышленных масштабах 
не решает ключевой для «Газпрома» проблемы – 
перепроизводства серы при добыче газа на Аст
раханском и Оренбургском месторождениях. 
Объемы «лишней» серы, то есть той, которую 
невозможно реализовать, достигают 2–3 млн т 
в год, а в случае роста добычи на обоих место
рождениях эта цифра станет еще больше. 
И даже если весь асфальтобетон, производи
мый в России, будет наполнен СМВ, на его 
изготовление уйдет лишь около 100–200 тыс. т 
серы в год. Это обусловлено тем, что процент 
содержания самой серы в сероасфальтобетоне 
крайне невелик. Как показывают исследования, 
содержание 40 % серы является границей 
ее положительного влияния на свойства сер
ного битумного вяжущего (обычная дозировка – 
от 10 до 30 %), при этом сама доля такого вяжу
щего в общей консистенции асфальтобетона 
составляет максимум 7 % (обычно 5–6 %).

Учитывая этот фактор, «Газпром» парал
лельно с производством сероасфальтобетона 
намерен заняться и выпуском серобетона 
для строительных целей в рамках единой про
граммы «Создание и развитие подотрасли 
промышленности строительных и дорожно
строительных материалов на основе серного 
вяжущего». Разработчиком и исполнителем 
программы является ООО «Газпром сера» – 
оператор «Газпрома» по реализации этого 
вида продукции. Реализация программы 
также направлена на достижение комплекс
ного эффекта, позволяющего решить и чисто 
газпромовские задачи, и многие проблемы 
отечественной стройиндустрии.

Такого рода перспективы связаны с особен
ностями производства и применения серобе
тона. Как уже отмечалось, доля 16го элемента 
в сероасфальте невелика. Иное дело – серо
бетон. Здесь сера является главным структу
рообразующим материалом, основным вяжу
щим элементом, заменяющим цемент. Ее доля 
в вяжущем веществе составляет свыше 90 %. 
В настоящее время в России производится 
порядка 60 млн т цемента. Если строймате
риалы из серы закроют хотя бы 10 % рынка, 
то в производство будет вовлечено свыше 

> Серное модифицированное вяжущее (СМв) – это мине-
ральное термопластическое вещество, изготовленное 
из технической серы и модификатора. Способ его получе-
ния включает в себя расплавление серы в среде двуокиси 
углерода, нагревание расплава до температуры 135–140 °C 
и добавление в него модификатора в виде ненасыщенных 
органических соединений (олефиновых углеводородов), 
в частности, дициклопентадиена, в пропорции 93–98 % – 
сера, 2–7 % – модификатор. Добавление модификаторов 
позволяет регулировать свойства серы – снижать тем-
пературу плавления, замедлять кристаллизацию, улуч-
шать совместимость с наполнителями. в итоге полученное 
таким образом вещество становится прочным (не ломается, 
не рвется) и пластичным.
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5 млн т этого элемента, что позволит полностью 
справиться с проблемой имеющегося на сего
дняшний день переизбытка серы и увеличить 
добычу газа на высокосернистых месторожде
ниях, причем не только газпромовских.

При этом для отечественной стройиндуст
рии плюсы также очевидны. Помимо увеличе
ния физических объемов выпуска строймате
риалов в условиях постоянно растущего спроса 
на них, использование серобетона в строитель
ной отрасли существенно повысит надежность 
возводимых из него объектов. Основными преи
муществами серобетона в сравнении с обыч
ным являются: быстрый набор прочности, 
ее сохранение и более высокие прочностные 
характеристики (на сжатие и на изгиб), возмож
ность этого материала эффективно работать 
на растяжение, высокая химическая (корро
зийная) стойкость, стойкость в кислых и соле
вых средах и морозостойкость, в несколько раз 

превосходящая традиционный бетон. К этим 
характеристикам можно добавить низкую 
тепло проводность и низкое водопоглощение, 
водонепроницаемость, отвердение на морозе, 
возможность вторичной переработки, незна
чительную усадку и высокую адгезию (эффект 
сцепления поверхностей разнородных тел). 
Здесь, как и в случае с сероасфальтом, мы 
видим, что серобетон дает фору своему собрату 
из портландцемента (далее цемента) в отно
шении более высокой надежности сделанных 
из него конструкций, а также проведения самих 
работ. Обычный бетон нельзя класть на морозе 
(либо его надо специально разогревать), тогда 
как серобетон отвердевает при любой темпера
туре в диапазоне от плюс 40 до минус 40.

Свойства серобетона являются следствием 
его внутренней структуры, которая довольно 
подробно изучена североамериканскими уче
ными. Сера без добавления наполнителя пред
ставляет собой вещество с гомогенной струк
турой, что означает плотное расположение 
молекул относительно друг друга. Присут
ствие наполнителя приводит к тому, что моле
кулы серы «скрепляют» молекулы наполнителя 
и заполняют внутренние пространства полу
чаемого вещества таким образом, что пори
стость становится почти незаметной (даже 
под микроскопом).

Сравнительная характеристика свойств серного 
и портландцементного бетонов

наименование свойства 
(испытания) Серобетон Бетон

влагостойкость 1,0 0,8
Химическая стойкость  
(к кислотам) 84% 23%

Морозостойкость  
(при 100% влажности) 300 50

истираемость,% 3% 17%
Прочность на сжатие, МПа 55–65 15–25
Прочность на изгиб, МПа 10–15 6–9
Прочность на растяжение, МПа 5–7 3–4
время набора прочности 3 часа 28 суток

• технологии

> Серобетон – это композиционный строительный 
материал, в состав которого входит серное вяжущее, 
инертные заполнители и наполнители. Спектр примене-
ния инертных заполнителей и наполнителей широк. в этом 
качестве могут использоваться щебень, песок, гравий, 
металлургические шлаки и прочие породы, применяемые 
для традиционного бетона.

Серобетон начали активно исследовать в Северной 
америке в 70-х годах ХХ века, когда было доказано, 
что серобетон и сероасфальт безопасны для окружающей 
среды. Позднее, уже в 1980–1990-х годах, с увеличением 
добычи углеводородов выросла и добыча серы как про-
дукта, сопутствующего нефти и газу. Поиск новых мето-
дов использования серы стали вести крупные нефтяные 
и газовые компании. в результате появились новые раз-
работки по производству и применению бетона и асфальта 
на основе серного вяжущего. Уже тогда были выявлены 
его преимущества по сравнению с традиционным бетоном 
на основе портландцемента. Позже экспериментально 
было установлено, что предпочтительно использование 
модифицированной серы.
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Низкая пористость серобетона 
во многом обусловила сферы его 
применения. Это касается использо
вания серобетона как основного мате
риала для хранилищ отходов, коллек
торов сточных вод, очистительных 
установок, свай, труб, канализацион
ных лотков, различных сборных кон
струкций, словом, всех подземных 
инженерных коммуникаций, а также 
морских сооружений и плотин. Для 
газовой промышленности серобетон 
также может быть интересен, явля
ясь идеальным материалом для 
строительства пригрузов (утяжелите
лей бетонных охватывающих, УБО) 
для газопроводов, дорожных плит 
и свай, которые используются при 
обустройстве месторождений, и т. д.

Стоит добавить, что серобетон 
удобен и в изготовлении. Любой, 
кому хотя бы раз приходилось делать 
строительный раствор, знает, что тре
буется три компонента: цемент, песок 
и вода. Для приготовления серобе
тона вода не нужна, да и песок можно 
использовать практически любой. 
Если в случае с цементом требу
ется песок, крупность которого дол
жна быть 2,4, то для серобетона этот 
показатель может быть меньше 1. 
Иными словами, для серобетона 
годятся пылеватые пески, по сути 
дела барханные, а вот обычный бетон 
на таком песке развалится. Выходит, 
что качественные конструкции или 
сооружения можно производить 
на местных материалах.

Астрахань ждет ОПП
Однако необходимо отметить, что 
свойства серобетона в большей сте
пени, нежели в случае с цементным 
бетоном, зависят от соблюдения тех
нологического процесса и контроля 
качества входного сырья на всех эта
пах производства. В настоящее время 
строительные материалы на основе 
серы в нашей стране производятся 
небольшими фирмами, как правило, 
в кустарных условиях. Эти производ
ства могут подпортить репутацию 
материалов на основе серы. В резуль

тате такого дилетантского подхода 
и отсутствия точного оборудования, 
способного регулировать нагрев 
смеси в пределах плюсминус 1 гра
дус, «кустарные» серобетоны могут, 
достигнув температуры 150 градусов, 
выделять сероводород и сернистый 
ангидрид – газы, которые обладают 
нервнопаралитическим действием 
и представляют угрозу для человека. 
Поэтому особую актуальность приоб
ретает создание производств, которые 
могут выпускать большие объемы 
серобетона в строгом соответствии 
с технологическими стандартами.

Именно в этом направлении 
сейчас и двигается «Газпром сера». 
На первом этапе стоит задача созда
ния функционального комплекса 
опытнопромышленного производ
ства (ОПП). На его базе будут выпол
няться: разработка составов и про
изводство СМВ, смесей серобетонов 
и сероасфальтов, отработка техноло
гий производства материалов и кон
струкций на основе серы, проектиро
вание и промышленные испытания 
конструкций, материалов, машин, 
оборудования. Сотрудниками пред
приятия в настоящее время осуще
ствляются НИОКР и разработка нор
мативнотехнической документации, 
касающейся производства новых 
видов продукции, а также планиру
ется обучение специалистов, которые 
в дальнейшем будут задействованы 
в производстве материалов и кон
струкций из серы. Словом, это будет 
научноисследовательский и обра
зовательный центр, испытательный 
полигон и производственное пред
приятие в одном лице. По словам 
заместителя начальника Департа
мента маркетинга, переработки газа 
и жидких углеводородов ОАО «Газ
пром», генерального директора «Газ
пром сера» Марата Гараева, «ОПП 
предполагается оснастить новейшим 
оборудованием на основе экологи
чески безвредных и безлюдных тех
нологий. Основными видами выпу
скаемой и реализуемой продукции 
станут СМВ в гранулированном виде 

(сейчас разработчики ориентируются 
на объемы порядка 120 тыс. т в год, 
которые со временем могут быть уве
личены), серобетонные и сероасфаль
товые смеси, плиты для покрытия 
временных и постоянных дорог, сваи 
квадратного сечения с ненапрягае
мой арматурой, охватывающие утя
желители газопроводов. Все виды 
конструкций будут изготавливаться 
строго в соответствии с ГОСТом».

К настоящему времени специа
листы «Газпром серы» совместно 
с институтом «ЛЕННИИГИПРО
ХИМ» подготовили ТЭО, обоснова
ние инвестиций и основные техниче
ские решения по каждому из произ
водств. В ближайшее время должен 
пройти конкурс по выбору проекти
ровщика предприятия. Проектирова
ние и выход на площадку строитель
ства должны быть завершены в сле
дующем году, а ввод в эксплуатацию 
предприятия ожидается в 2016м. 
Местом его дислокации намечена 
Астрахань, в перспективе предпола
гается появления таких предприятий 
и в Оренбурге.

Это будет следующий этап про
граммы – развитие сети производи
телей серосодержащих материалов 
и изделий из них. На этой стадии 
потребуется государственная под
держка. Основная помощь, которую 
могли бы оказать органы власти, – 
это включение проекта по исполь
зованию серы в народном хозяйстве 
в федеральную целевую программу. 
Это позволит участникам программы 
привлекать кредиты на льготных 
условиях, а признание серосодержа
щих материалов инновационными 
даст возможность их производителям 
получить налоговые послабления. 
Эта тема была обсуждена на встрече 
генерального директора «Газпром 
сера» Марата Гараева и заместителя 
министра экономического разви
тия РФ Андрея Клепача 21 августа 
2013 года, по итогам которой в сле
дующем году можно будет ожидать 
положительного результата.

Николай Хренков

технологии •
Ф

О
ТО

 О
О

О 
«Г

АЗ
ПР

О
М

 Д
О

БЫ
ЧА

 О
РЕ

НБ
УР

Г»
, w

ik
im

Ed
iA

.o
rg

, S
xc

.h
u

«ГАЗПРОМ» №1–2, ЯНВАРЬ–ФЕВРАЛЬ 2014 | 39



2014 год будет сложнее предыдущего

Газомоторная
тактика

Проблема
До недавнего времени в газомоторной 
отрасли существовала проблема: что 
должно появиться раньше – завод
ские газобаллонные автомобили 
(ГБА), заправочная инфраструктура 
или потребители. Автопроизводители 
считали, что сначала надо постро
ить заправки. Потенциальные потре
бители кивали на отсутствие авто
мобилей и широкой сети заправоч
ных станций. А «Газпром» ни на кого 
не кивал, а строил газовые заправки 
и переводил свою технику на газ.

Отсутствие энтузиазма у других 
участников рынка долгое время ока
зывало негативное влияние на разви
тие газомоторной отрасли, и запра
вочная сеть росла медленно. Ска
зались и последствия финансового 
кризиса, сопровождавшегося неста
бильностью на рынке углеводородов. 
К 2013 году в России насчитыва
лось всего 86 тыс. ГБА, работаю
щих на компримированном при
родном газе (КПГ), а общее число 

Минувший год стал этапным для российской газомоторной 
отрасли: наметилась внятная стратегия перевода транс-
порта на природный газ, в рамках которой были даны 
соответствующие поручения Президента и Правительства 
Российской Федерации и развернуто взаимодействие 
с регионами. В декабре исполнился год со дня создания 
специализированной дочерней компании «Газпром газо-
моторное топливо». В наступившем году нашей стране 
необходимо решить ряд тактических задач, таких как 
вывод на рынок двухтопливных автомобилей, пересмотр 
политики страхования и т. д., ведь развитие любой отрасли 
всегда подразумевает комплексный подход.
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автомобильных газонаполнительных 
компрессорных станций (АГНКС) 
едва достигало 250. Но в про
шлом году решение газомоторной 
проблемы было найдено.

Созданная в декабре 2012 года 
специализированная дочерняя ком
пания «Газпром газомоторное топ
ливо» уже летом 2013го предста
вила сумму инвестиционной про
граммы по развитию газомоторной 
инфраструктуры на 2013–2014 годы – 
14 млрд рублей. В программу вошло 
не только строительство новых 
АГНКС, но и оборудование традици
онных АЗС модулями по заправке 
природным газом, а также создание 
сервисных центров по переоборудо
ванию и обслуживанию автомобилей 
на метане. Стратегическим партне
ром «Газпром газомоторное топливо» 
по финансированию проектов строи
тельства инфраструктурных объектов 
выступает Газпромбанк.

Государство также предприняло 
необходимые шаги в этом направле
нии: в мае было выпущено распоряже
ние правительства, предусматриваю
щее в том числе проработку вопроса 
о переводе до 50 % муниципального 
транспорта на газ в населенных пунк
тах с населением свыше 1 млн чело
век, а также постановление о необхо
димости оборудования традицион
ных заправок газовыми модулями. 
Кроме того, Президентом был дан 
правительству перечень поручений, 
обязывающих разработать комплекс 
мер, которые были бы направлены 
на расширение использования при
родного газа в качестве моторного топ
лива. В ноябре 2013 года был утверж
ден комплексный план мероприятий 
во исполнение этих поручений.

Все эти меры вовлекают в разви
тие газомоторной инфраструктуры 
новых игроков – нефтяные компа
нии, владеющие широкими рознич

ными сетями, а также обеспечивают 
отрасль столь необходимой потре
бительской базой. Сотрудничество 
с нефтяниками также обеспечивает 
«Газпром газомоторное топливо». 
В 2013 году были достигнуты дого
воренности о размещении блоков 
заправки метаном на АЗС компаний 
«Газпром нефть», «Газпром газэнерго
сеть» и «Татнефть».

Метановая география
Логичным шагом стала также пере
дача профильных активов «Газпрома», 
связанных с производством и реализа
цией газомоторного топлива, единому 
оператору – «Газпром газомоторное 
топливо». В результате за год работы 
компания открыла филиалы в Санкт
Петербурге, Москве, Казани, Ставро
поле, Краснодаре, Самаре, Томске, 
Екатеринбурге, Калининграде. Эти 
города являются центрами основ
ных «газомоторных» регионов нашей 
страны. В целом по итогам 2013 года 
соглашения о сотрудничестве с ком
панией заключили 17 регионов.

Передовиками по развитию 
использования природного газа 
на транспорте можно считать Нов
городскую и Свердловскую обла
сти, а также Ставрополье. Опыт 
применения метановых автобусов 
во время Универсиады в Татарстане 
в очередной раз подтвердил эконо
мичность альтернативного топлива. 
Во время проведения Игр в респуб
лике были задействованы 130 авто
бусов «НефАЗ». Фактические рас
ходы на заправку транспорта при
родным газом составили 1,68 млн 
рублей. При использовании автобу
сов на дизельном топливе затраты 
возросли бы в два раза – до 3,34 млн 
рублей.

СанктПетербург в конце про
шлого года тоже получил партию 
новых автобусов. В течение 2014го 

город планирует выпустить 
на линию 80 метановых мусоровозов, 
а «Газпром газомоторное топливо» – 
построить 10 АГНКС (одна из них 
неподалеку от города – в Гатчинском 
районе Ленинградской области). 
Появятся также многотопливные 
заправки, а некоторые из имеющихся 
АЗС оснастят газовыми модулями.

Не отстает и Сибирь. К примеру, 
в Омской области к 2015 году будут 
построены первые четыре АГНКС 
«Газпром» (412 млн рублей), три 
из них – в Омске, одна – в поселке 
Лузино. В Ростовской области уже 
работают 11 метановых заправок, 
а к началу 2015 года здесь планиру
ется построить еще одну – в Ростове
наДону. Подобные примеры можно 
найти и в других регионах.

Важно, что в соглашениях 
с регионами предусмотрены гра
фики синхронизации перевода 
транспорта на метан и строитель
ства газозаправочных станций. 
Таким образом, к первому году 
работы новые заправки будут загру
жены на 15–30 %, а к третьему 
году – на 70–75 %. Синхронизация 
процессов позволит достичь баланса 
спроса и предложения.

Автопром
Ведущие мировые автопроизводи
тели выпускают более 180 моделей 
газовых автомобилей. КАМАЗ, ГАЗ, 
Volvo, Scania, MAN, Iveco и др. уже 
имеют хороший опыт серийного про
изводства техники на природном 
газе. КАМАЗ разработал собствен
ный газовый двигатель, наладил мас
совый выпуск широкой линейки 
транспортных средств и техники 
на метане и поставку ее в регионы 
России. В конце 2013 года с конвей
ера завода сошли 96 магистральных 
тягачей КАМАЗ5490 нового поко
ления, созданных в сотрудничестве 

В мире за последние пять лет спрос  »
на метан в качестве моторного топ-
лива увеличился более чем вдвое: 
с 13,6 млрд до 30,1 млрд куб. м. Общее 
количество автомобилей на метане 
приблизилось к 19 млн
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с концерном Daimler AG. Вся партия 
была закуплена по предзаказу еще 
до выпуска, и в декабре 2013 года 
грузовики доставили в регионы. 
В 2014 году планируется выпустить 
уже 2 тыс. таких тягачей.

Другой лидер в сегменте коммер
ческого транспорта – Группа «ГАЗ» – 
в начале 2013 года передал в опыт
ную эксплуатацию предсерийные 
автомобили «ГАЗель Бизнес CNG», 
работающие на бензине и метане.

АвтоВАЗ старается не отставать 
от коллег: в июне 2013 года ком
пания продемонстрировала «Lada 
Granta CNG» – свою последнюю раз
работку, которая заправляется двумя 
видами топлива: сжатым природ
ным газом и бензином. Запас хода 
новой модели – более 900 км без доза
правки. Правда, ранее концерн уже 
представлял двухтопливную модель 
Priora, обещая начать ее выпуск еще 
в 2012 году. Но по непонятной при
чине выпускать начали электромо
биль на базе «Калины» стоимостью 
более 1 млн рублей.

Сотрудничество автопроизводи
телей с «Газпром газомоторное топ
ливо» обещает вывести серийное 
производство метанового транспорта 
на качественно новый уровень: ассор
тимент техники расширится, и она 
станет более доступной для потре
бителя. Кроме того, ряд зарубежных 
производителей, которые уже вывели 
заводские ГБА на рынок Украины 
(второй по объему в Европе – 380 тыс. 
ГБА), возможно, в 2014 году предпри
мут аналогичные шаги и в России.

В том, что касается выгодного 
приобретения транспорта на метане 
для российских потребителей, важ
ную роль играют удобные и гибкие 
финансовые инструменты. Газпром
банк, Сбербанк России, Сбербанк 
Лизинг планируют выделить приоб
ретение техники на метане в отдель
ное направление, что позволит при

менять специальные инструменты 
финансирования, и прежде всего 
лизинговые механизмы. Используя 
различные финансовые инстру
менты, потребитель получит широ
кие возможности для перехода 
на более экономичный вид топлива.

Государство со своей стороны 
будет всячески стимулировать потен
циальных потребителей такой тех
ники. В частности, ряд субъек
тов федерации планируют снизить 
транспортный налог для автомобилей 
на метане.

Нерешенной остается проблема 
страховых организаций, которые 
с радостью цепляются за наличие вто
рой топливной системы, чтобы уве
личить стоимость страхового про
дукта. Такой подход не прибавляет 
энтузиазма потенциальному потре
бителю. Но и эта проблема в данный 
момент решается.

Прогнозы и планы
К концу 2013 года через российские 
метановые заправки было реализо
вано более 400 млн куб. м природного 
газа (в 2012м – 390 куб. м). А парк 
ГБА увеличился до 90 тыс. В целом 
в мире за последние пять лет спрос 
на метан в качестве моторного топ
лива увеличился более чем вдвое: 
с 13,6 млрд до 30,1 млрд куб. м. Общее 
количество автомобилей на метане 
приблизилось к 19 млн. По данным 
Национальной газомоторной ассоциа
ции, легковые автомобили составляют 
более 17 млн, грузовые – 400 тыс., 
автобусы – свыше 1 млн, прочая 
техника – 300 тыс. Причина роста 
спроса – повышение цен на традици
онные виды топлива и ужесточение 
норм законодательства в отношении 
выбросов вредных веществ.

На европейском рынке газомо
торного топлива Группа «Газпром» 
представлена компаниями Gazprom 
Germania GmbH и Vemex. Потенци

альный спрос на КПГ в Европе оцени
вается 40–45 млрд куб. м к 2030 году.

Большим потенциалом по рас
ширению газомоторного бизнеса 
обладает рынок АзиатскоТихооке
анского региона. На Азию уже при
ходится порядка 61 % всех ГБА. 
В октябре 2013 года «Газпром», 
«Газпром газомоторное топливо» 
и Petrovietnam заключили соглаше
ние о создании совместного пред
приятия PVGAZPROM Natural Gas 
for Vehicles. В новой международ
ной компании доли распредели
лись следующим образом: «Газ
пром газомоторное топливо» – 25 %, 
GAZPROM International – 25 %, PV Gas 
(дочерняя компания Petrovietnam) – 
50 %. Она стала первым подобным 
проектом «Газпрома» в АТР.

Согласно прогнозам, объем 
потребления метана на транспорте 
к 2020 году в России должен увели
читься до 10,4 млрд куб. м. Это прак
тически 25кратный рост по отно
шению к сегодняшнему уровню. 
В 2013 году заложена надежная 
база для успешного развития новой 
отрасли.

На сегодняшний день основная 
задача – не останавливаться 
на достигнутом, а продолжать работу 
в выбранном направлении. Внятная 
стратегия, обозначением которой 
и ознаменовался прошлый год, – это 
очень хорошо. Но сейчас перед госу
дарством и «Газпромом» стоят задачи 
тактического характера: изменение 
законодательства, которое сделает 
переход на газомоторное топливо 
более комфортным и выгодным, 
развитие газозаправочной инфра
структуры, вывод на рынок заводских 
ГБА по приемлемым ценам и мно
гое другое. И в этом смысле насту
пивший год будет для газомоторной 
отрасли нашей страны куда сложнее 
предыдущего.

Александр Фролов

Объем потребления метана  »
на транспорте к 2020 году в России 

должен увеличиться 
до 10,4 млрд куб. м

• рынок
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арат Мазитович, год назад 
в интервью нашему жур-
налу вы говорили, что 
к концу 2013 года война 

в Сирии закончится победой Башара Асада, 
так как американцы после гибели своего посла 
в Ливии перестали поддерживать радикаль-
ных исламистов. Что скажете теперь?
– В январе прошлого года я делал прогноз, что 
Башару Асаду нужно продержаться 6–9 месяцев, 

после чего с ним начнут договариваться. Этот 
прогноз полностью подтвердился. В июне про
шлого года Всемирный банк предложил Сирии 
кредит в объеме 21 млрд долларов, но при усло
вии, что эта страна резко сократит сотрудни
чество с Россией. Башар Асад не пошел на эту 
сделку. Более того, осенью 2013 года Сирия пре
доставила лицензию на поиск углеводородов 
компании «Союзнефтегаз», которую возглавляет 
эксминистр топлива и энергетики РФ Юрий 
Шафраник.

В настоящее время в арабском мире появи
лось осознание того, что делать ставку исклю
чительно на страны Запада непродуктивно, так 
как в любое время тебя могут предать. Очень 
поучительными оказались судьбы руководи
телей Египта и Ливии (Мубарака и Каддафи). 
Россия сейчас многими воспринимается 
на Ближнем Востоке как надежный партнер, 
который может поддержать в трудную минуту.

21 августа прошлого года состоялась знаме
нитая химическая атака, в эпицентре которой 
оказалась моя съемочная группа. Страны НАТО 
попытались обвинить в использовании хими
ческого оружия войска Башара Асада, но мы 
документально зафиксировали, что это не соот
ветствует действительности. Таким образом 
они хотели вовлечь в конфликт армию США. 
Однако Россия представила доказательства 

ПРавДа 
вОЙнЫ

Многие представители элиты  »
США и других стран Запада уже 
осознали, что использование 
радикальных исламистов в каче-
стве военной силы на Ближнем 
Востоке и в других странах – 
это стратегическая ошибка, так 
как боевиков нельзя полностью 
контролировать

На вопросы журнала отвечает 
доктор экономических наук, 
профессор РЭУ им. Г. В. Плеханова, 
создатель информационного 
агентства ANNANews 
Марат Мусин
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невиновности солдат Башара Асада и выступила с ини
циативой уничтожения сирийского арсенала химического 
оружия. Этот план, как известно, США поддержали, 
и стороны приступили к его реализации.

Опыт Сирии
– Поняв, что победить Башара Асада международная 
армия боевиковтеррористов не способна, страны Запада 
вынуждены были поддержать процесс мирного урегули
рования в Сирии. В частности, в январе текущего года 
состоялась международная конференция в Швейцарии.

Многие представители элиты США и других стран 
Запада уже осознали, что использование радикальных 
исламистов в качестве военной силы на Ближнем Востоке 
и в других странах – это стратегическая ошибка, так 
как боевиков нельзя полностью контролировать. Ведь 
они открыто заявляют, что главные их враги – это США 
и Израиль, и, следовательно, в любой момент могут 
начать атаки против этих стран. Но необходимо также 
понимать, что Израиль, Саудовская Аравия и Катар будут 
бороться против Башара Асада. Они никогда не согласятся 
с тем, чтобы у арабского мира появился лидер. Представи
тели этих стран будут стремиться организовать убийство 
Башара Асада. Кроме того, они продолжат через своих 
лоббистов в США пытаться поссорить эту страну с вла
стями Сирии. Война еще не закончилась, впереди много 
боев. Главная проблема, которая встанет перед Башаром 
Асадом после победы, – это восстановление разрушенной 
экономики.

Запад сейчас пытается разделить террористов, кото
рые воюют в Сирии, на хороших и плохих. Я видел в деле 
и тех и других, разницы между ними нет абсолютно ника
кой. России и Китаю предстоит еще долго противостоять 
попыткам стран НАТО дестабилизировать этот регион. 
Китаю нужна стабильность для того, чтобы не допустить 
провала в поставках энергоресурсов. А Россия заинте
ресована в том, чтобы нестабильность не перекинулась 
на нашу страну.

– Из Сирии уже бежали более 2 млн человек, могут ли 
они дестабилизировать ситуацию в приютивших 
их Иордании и Турции?
– Конечно, могут. В среде сирийских беженцев в Иор
дани и Турции боевики активно вербуют себе сто
ронников для продолжения войны. Работают с ними 
и инструкторы из стран НАТО. Например, в Иордании 
американские танкисты профессионально готовили 
мужчин из числа беженцев для борьбы с бронетехникой. 
Кстати, многие из этих беженцев едут в Европу. В частно
сти, сейчас идет их концентрация на границах Боснии. 
Я абсолютно уверен, что вскоре мы увидим резню бос
нийских сербов. Когда война в Сирии постепенно сой
дет на нет, огромная масса боевиков станет источником 
нестабильности для тех стран, которые оказывали им 
поддержку: Иордании, Турции, Саудовской Аравии, 
Катара, а также США и ЕС.

Полгода назад в Латакии мы увидели изменение так
тики террористов. Боевики перешли к тактике массовой 
резни. Например, эмиссары террористов из Турции 
и Саудовской Аравии в сирийской деревне с населе
нием около 5 тыс. человек собрали подростковсуннитов. 
Им дали оружие, наркотики и велели резать своих одно
сельчан. За несколько часов более 700 жителей деревни 
были убиты самым жестоким образом. При этом молодых 
женщин сначала насиловали. Затем в пригород Дамаска – 
Адра боевики вошли под видом беженцев и устроили 

В Сирии на стороне бое- »
виков воюет много наших 
с вами соотечественников. 
Недавно появилась инфор-
мация о том, что боевиков 
начали отправлять 
на Украину
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такую же резню. Они загоняли детей на крыши домов, 
чтобы обезопасить себя от ударов с воздуха и атак спец
наза. Такую тактику они могут использовать и в других 
странах. Сейчас вербовочная сеть исламских террори
стов охватывает 83 страны (Россия входит в их число). 
В Сирии на стороне боевиков воюет много наших с вами 
соотечественников. Недавно появилась информация 
о том, что боевиков начали отправлять на Украину. Запад 
не хочет, чтобы влияние России на Украине усилилось, 
и будет противодействовать этому всеми средствами.
– Если в Сирии воюют и выходцы из РФ, может ли 
нестабильность перекинуться на нашу страну?
– Полностью нейтрализовать ваххабитское подполье 
в России уже невозможно. Мне, например, в Москве неод
нократно приходилось слушать от приезжих молодых 
людей те же самые тезисы, которые я слышал от плен
ных боевиков в Сирии. Поскольку с молодежью у нас 
давно никто не работает, то эту нишу стали занимать 
исламисты. Особенно это заметно в республиках Север
ного Кавказа. Запад может попытаться нанести удар 
по нашей стране руками исламских террористов. Если 
они захватят какойто населенный пункт на территории 
России, то это сильно ударит по престижу нашей власти.

Урок для России
– В последнее время ведущие аналитики США, в част-
ности Збигнев Бжезинский и Эдвард Люттвак, говорят 
о том, что Западу не нужно бороться против России. 
Наоборот, нужно с ней дружить, чтобы стравить 
ее с Китаем.
– Эта стратегия действительно имеет место. Только она 
подразумевает, что российская власть должна быть абсо
лютно лояльна США и враждебна Китаю. Сейчас мы 
этого не наблюдаем, поэтому можно ожидать попыток 
смены власти в России. Технологии, которые отрабатыва
ются сегодня, подразумевают организацию беспорядков 
в любой стране за счет разжигания внутренних, объек
тивно существующих в обществе конфликтов. Просчиты
ваются группы недовольных, их стимулируют на агрес
сию, а потом конфликт поддерживают за счет притока 
местных и пришлых радикалов и боевиков. По сравне
нию с полномасштабным вторжением с использованием 
собственной армии такая война стоит очень дешево, так 
как «одноразовым» боевикам почти ничего не платят 
и их не жалко. Им дают наркотики и обещают рай после 
смерти.
– Вы прогнозировали, что США пойдут на сближение 
с Ираном, чтобы направить иранский газ в Европу 
и потеснить Россию на этом рынке. Этот прогноз 
сохранился?
– США действительно стали налаживать отношения 
с Ираном. Это ожидаемо вызвало противодействие 
со стороны Израиля и Саудовской Аравии. Они будут ста
раться поссорить США и Иран. Что касается иранского 
газа, то ему будет трудно попасть в Европу. Газопровод 
Иран–Турция проходит по землям курдов, которые его 
регулярно взрывают. О расширении его никто не гово
рит. Проложить новый газопровод по территории Ирака 
будет очень трудно, ведь в этой стране фактически идет 
гражданская война. Иран может начать сжижать свой газ 
и отправлять его в Европу в виде СПГ, но этим проектам 

будет сильно противодействовать Катар (нынешний лидер 
на рынке СПГ). Более вероятно, что иранский газ пойдет 
в Пакистан, Индию и Китай. Однако такое развитие 
событий не устраивает США.
– Как вы оцениваете ситуацию в Ливии и Египте?
– Фактически такой страны, как Ливия, уже нет. Она 
распалась на несколько территорий, контролируемых 
вождями местных племен. В Египте перед армией стоит 
очень сложная задача: нужно чемто занять безработную 
молодежь, которая составляет огромную часть населения 
этой страны.

Фронтовая журналистика
– Расскажите, пожалуйста, чем вы занимаетесь в Сирии. 
Как вы вообще там оказались?
– Для меня абсолютно ясно, что мир фактически уже 
вступил в третью мировую войну. Просто ведется она 
руками боевиковтеррористов, которых готовят профес
сиональные инструкторы. Мне не хочется, чтобы эта 
война шла на территории нашей страны – у меня чет
веро детей. Именно поэтому я решил изучать ситуацию 
на месте, то есть в Ливии и Сирии, попытаться разра
батывать механизмы противодействия новым угрозам. 
В первый раз я поехал в Ливию два с половиной года 
назад за свой счет.

Современные информационные войны активно 
используют сеть Интернет. Я зарегистрировал в Абхазии 
волонтерское информационное агентство ANNANews, 
чтобы от его имени освещать войну в Сирии. Абхазию 
мы выбрали потому, что эту страну в мире почти никто 
не признает, поэтому механизмов давления на нее у запад
ных стран немного. Мы стали работать в Сирии посто
янно и создали новую технологию фронтовой журнали
стики, когда множеством камер мы снимаем бой непо
средственно на передовой. Традиционные же новостные 
телерепортажи, как правило, выполнены в стандарте 
Голливуда и массово используют красивые постановочные 
кадры. В результате наши съемки правды войны сегодня 
устанавливают рекорды по числу просмотров в Cети. 
Это очень не нравится покровителям боевиков, и нас 
неоднократно пытались убрать из Сирии, но безуспешно.
– А кто финансирует ANNA-News?
– Добровольные пожертвования зрителей и немногочис
ленных спонсоров помогли нам приобрести минималь
ный набор необходимой аппаратуры для съемок. А теперь 
мы работаем практически на голом энтузиазме, поэтому 
рады любой помощи. Необходимо понимать, что аппара
тура в условиях боев быстро выходит из строя. У нас рас
стреляно и побито осколками уже 15 видеокамер. К сожа
лению, в нашем коллективе есть убитые и раненые, были 
и пленные. ANNANews накопила уникальный опыт 
работы в условиях информационной войны. Это россий
ский технологический прорыв в построении националь
ных элементов системы информационного противодей
ствия. Мы уже видим, как Запад начинает разжигать кон
фликты на Украине, используя технологии, отработанные 
в Сирии. И здесь понадобятся наши технологии инфор
мационного противодействия, чтобы отстаивать инте
ресы мира и большинства граждан Украины, которые 
стремятся с Россией дружить, а не конфликтовать.

Беседу вел Сергей Правосудов
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ергей Анатольевич, 
в начале 2008 года 
на заседании «Русского 
интеллектуального 

клуба» вы выступили с докладом «Глоба-
лизация – управляемый хаос». За прошед-
шие шесть лет хаоса в мире стало явно 
больше. Это значит, что ваши прогнозы 
сбываются?
– Хаос становится инструментом управ
ления. Элита США пытается таким обра
зом сохранить свое господствующее поло
жение в мире. Начался этот процесс еще 
в 70е годы прошлого века, когда стало 
ясно, что эпоха «модерна», основанием 
которой был большой проект Просвеще
ния, подходит к концу – импульс индуст
риализма исчерпал свой ресурс. В поис
ках ответов на вызов будущего на Западе 
было решено демонтировать систему «мяг
кого», социального кейнсианского капита
лизма и взять за идеологическую основу 
нового курса неолиберализм – фундамен
талистское учение, предполагающее «воз
врат к истокам». На этом пути «к истокам» 
логика борьбы заставила элиту дойти 
до полного отказа от гуманистических 
идеалов.

Власть ростовщика
– В гуманистической футурологии Тоф
флера предполагалось, что постиндустри

альное общество будет отличаться от циви
лизации «второй волны» особой ролью 
науки, образования и культуры, а его цент
ральным социальным институтом будет 
не промышленное предприятие, а уни
верситет. Однако «неолиберальная волна» 
толкнула развитие Запада на иной путь, 
на тот, который в споре с Вебером пред
сказывал Зиммель, – путь к господству 
«ростовщика», спекулятивного финан
сового капитала. Главными институтами 
стали не университет и лаборатория, 
а биржа и банк, соединенные в глобаль
ную сеть. При этом ростовщики рассма
тривают университеты в качестве своих 
врагов, так как в их стенах изучаются идеи 
гуманизма, справедливости, равенства.

Там, где утверждается диктат неолибе
рализма, «тотальная деинституционали
зация» общества начинается с ухудшения 
массового образования – снижения уровня 
школьных программ, отказа от дисципли
нарного принципа классической школы, 
принижения статуса учителя, разрушения 
уклада школьного товарищества и деге
роизации сознания молодежи. Происходит 
насаждение культа силы и вседозволенно
сти как нормы жизни.

Экономическое господство спекуля
тивного капитала позволило ему заклю
чить прочный союз с преступным миром, 
что стало настоящей трагедией для 

На вопросы жур
нала отвечает 
председатель прав
ления Российского 
торговофинан
сового союза 
Сергей Батчиков
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человечества. Союз социального «верха» и «дна» 
становится силой, с которой невозможно спра
виться традиционными правовыми методами. 
Он соединил две мощные финансовые и орга
низационные структуры – легальную и теневую, 
придав им новые степени свободы и маневра. 
У «верха» в распоряжении большие админи
стративные, финансовые и интеллектуальные 
ресурсы, а у преступного «низа» – мощные 
силовые средства, организованные вооружен
ные банды. В ряде стран такой союз возникал 
на короткое время, и для его демонтажа 
от государства и общества требовались чрезвы
чайные усилия и жертвы. Так, в США альянс 

финансового капитала с мафией в 1920–1930е 
годы был умиротворен компромиссами, 
за которые приходится платить и сегодня.

В России долгое время власти и общество 
закрывали глаза на все эти проблемы. В резуль
тате целые регионы страны оказались кри
минализованы, на больших территориях воз
никли серые зоны с явным огосударствлением 
преступных структур.

В культурной сфере Запад последовательно 
занимается размыванием культурных и соци
альных ценностей целых народов. Кино, теле
видение, реклама обращаются к самым низ
менным инстинктам человека, пытаясь свести 
его реакции на уровень животных рефлексов. 
Постепенно размываются границы добра и зла. 
Убираются различия между продуктивной 
и спекулятивной прибылью, между нормальной 
и теневой экономикой, что неминуемо «нор
мализует» такие сверхрентабельные сферы, 
как торговля наркотиками, живым товаром, 
человеческими органами.

Уничтожение традиций
– То есть хаос появляется прежде всего 
в головах?
– Безусловно. Культурные нормы и типы пове
дения изменяются через хаос – в ходе непре
рывной революции. Культурная эра постмо
дерна, в которую мы шагнули вслед за Запа
дом, отменяет проблему истины и смешивает 
все нормы и правила. Это означает новые 

удары по нашему сознанию, к которым надо 
готовиться. В докладе Римского клуба «Пер
вая глобальная революция» еще в 1991 году 
был сделан такой многозначительный вывод: 
«Болезни человечества являются отражением 
современной опасной тенденции к всеобщему 
помешательству».

Беда в том, что в осознании опасностей 
такого рода мы очень сильно отстаем и от За
пада, и от Востока, где поняли, что мир 
за последние сто лет очень усложнился, 
а сознание людей стало менее устойчивым – 
сдают свои позиции и религия, и тради
ции, и мораль. В поисках методов стабилиза
ции сознания Запад резко расширил научные 
исследования, которые обслуживают потреб
ности элиты в создании новых механизмов гло
бального управления. Восток мобилизует свои 
культурные ресурсы – философию, литера
туру, осваивает и западные научные подходы. 
Достойный изучения пример – быстрое созда
ние в Китае крупномасштабной индустрии 
кинематографии, продукция которой по своим 
техническим и эстетическим качествам не усту
пает голливудской – и вытесняет ее с нацио
нального рынка. Видимо, в Китае не остались 
незамеченными высказывания американ
ского военного исследователя Ральфа Петерса, 
одного из авторов проекта «Большой Ближний 
Восток», – о том, что «оккупация иностранных 
государств в идеале должна начинаться с Гол
ливуда и “Макдоналдса”, а уже за ними могут 
следовать американский флаг и автоматные 
очереди».

Последние 20 лет граждане России были 
объектом небывало мощной и форсированной 
пропаганды образа жизни западного общества 
потребления. Произошло «ускользание нацио
нальной почвы» изпод производства потреб
ностей, и они стали формироваться в центрах 
мирового капитализма. По замечанию Маркса, 
такие общества можно «сравнить с идолопо
клонником, чахнущим от болезней христиан
ства»: западных источников дохода нет, запад
ный образ жизни создать невозможно, а потреб
ности западные. Эта культурная мутация стала 
одной из причин глубокого кризиса.

Неолиберальная волна во всем мире сопро
вождалась массированной дезинформацией 
населения. Людям показывали «витрину» 
мировой экономики, замалчивая тот факт, 
что растущий уровень благосостояния «метро
полии» достигался за счет глобального перерас
пределения ресурсов и производимого богат
ства. В новой экономической философии хозяй
ственная жизнь представлялась только через 
«макроэкономические» показатели – движение 
денег и ценных бумаг. Потоки натуральных 
ценностей скрывались за этими показателями 
в интересах сообщества глобальных финан
совых игроков. Перераспределение богатства 

Экономическое господство  »
спекулятивного капитала 
позволило ему заключить 
прочный союз с преступным 
миром, что стало настоящей 
трагедией человечества
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между сильными и слабыми странами осу
ществляется с помощью резкого ослабления 
национального государства (обычно после затя
гивания его в долговую ловушку), приватиза
ции и скупки всех видов национальных ресур
сов, включая природные. Технологии систем
ных операций против национальных экономик 
достигли совершенства: с помощью финан
совых махинаций страну доводят до кризиса, 
обесценивают ее предприятия, а затем скупают 
их по дешевке.

Так провоцировались кризисные волны, 
охватывавшие огромные регионы (кризис 
в Мексике 1994–1995 годов, ударивший 
по Латинской Америке, в Азии в 1997–1998 
годах, затронувший и РФ, в Аргентине в 2001 
году). Все эти кризисы наносили тяжелый удар 
по населению, но одновременно позволяли 
кучке спекулянтов делать многомиллиардные 
состояния. Возникало множество предприятий 
с укладом почти рабского типа, а часть местных 
богатеев вливалась в новую глобальную элиту. 
После кризиса в Мексике появилось 24 милли
ардера, а после дефолта 1998 года в России – 38.

Цивилизованный грабеж
– Получается, что международный финансо-
вый капитал целенаправленно грабит отдель-
ные страны?
– Подрыв национальных государств и систем 
права уже привел к тому, что финансовые 
спекулянты могут безнаказанно разорять 

целые континенты и вывозить из разоренных 
стран сотни миллиардов долларов, обесцени
вая труд миллионов людей и не подпадая при 
этом ни под одну из статей уголовного кодекса. 
Экономические мародеры ведут геноцид ока
завшихся незащищенными народов, подрывая 
условия всякой нормальной жизни.

Углубляется неравенство в мировом сооб
ществе. Например, уровень жизни в Швей
царии сейчас превышает аналогичные пока
затели в Мозамбике в 400 раз, тогда как 
в начале XIX века это соотношение было всего 
5:1. Большую роль в этом «расслоении» стран 
в 70–80е годы прошлого века сыграли навя
занные странамдолжникам «структурные» 
реформы по программе МВФ. По расчетам 
Центра исследований экономической политики 
(США), экономический рост в Бразилии и Мек
сике в 1980–2000 годах мог бы быть в два раза 
выше, если бы они не соблюдали рекомендаций 
МВФ. Транснациональные корпорации высасы
вают ресурсы периферии и приводят к обедне
нию большинство населения. В разрушенные 
слабые экономики сбрасываются структуры 
криминального бизнеса метрополий. С пери
ферии в центр идут наркотики, человеческие 
органы, живой товар.

В тяжелейшее положение попали «неудав
шиеся» государства – те, которые не в состоя
нии контролировать свою территорию и гаран
тировать безопасность граждан, не могут под
держать господство закона, обеспечить права 
человека, эффективное управление, экономи
ческий рост, образование и здоровье своему 
населению. В этом списке около 30 стран. 
Но их положение связано прежде всего с изъя
тием ресурсов метрополией (сначала как 
из колоний, теперь экономическими методами). 
В таких странах не только крайне неблагопри
ятный инвестиционный климат, отсюда идет 
вывоз капиталов и сбережений. Так, около 40 % 
частных денежных средств Африки хранятся 
за ее пределами. Бывший правитель Нигерии 
Абача держит в лондонских банках 60 млрд 
«теневых» долларов. Но это – удел не одной 
только Африки.
– А как глобальные корпорации поступают 
с населением своих стран?
– В процессе глобализации они зачастую 
действуют против интересов граждан своих 
стран. В результате перемещения производств 
в страны с дешевой рабочей силой теряются 
рабочие места в промышленности, которые 
замещаются занятостью в сфере услуг с низкой 
оплатой и краткосрочным наймом. Происходит 
ликвидация среднего класса в странах метро
полии. Раньше периферия мирового капита
лизма обладала достаточной емкостью, чтобы 
поглощать кризисы метрополии и оплачивать 
их за счет обеднения и архаизации жизни 
своего населения. В последние десятилетия эта 

Подрыв национальных госу- »
дарств и систем права уже 
привел к тому, что финансо-
вые спекулянты могут без-
наказанно разорять целые 
континенты и вывозить 
из разоренных стран сотни 
миллиардов долларов
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емкость стала недостаточной, а ряд стран вырвался из дол
говой петли и «закрылся» от кризисов Запада. Какоето 
время роль поглотителя кризисов играло лишенное эко
номического суверенитета постсоветское пространство, 
но и его «поглотительный потенциал» исчерпан. По
этому неолиберальные социальные инженеры и разрабо
тали целый ряд методов сброса кризисов в средний класс 
метрополии. В Европе – после эпохи почти полного охвата 
трудящихся разными схемами социальной поддержки – 
уже около трети занятых находится вне социально защи
щенной сферы. Регулярными стали операции по разоре
нию массы мелких акционеров менеджерами крупных 
корпораций. В качестве примера можно привести корпо
рацию Enron и целый ряд банков.

Хочу подчеркнуть, что для глобализации нет своих 
стран, а есть всемирное племякаста «новых кочевников» 
и всемирные туземцы. Произошел отход искателей 
денег от правовых норм, на которых держалось прежнее 
мироустройство, когда человеческий род был организо
ван в народы, а их права и обязанности, соединяющие 
людей в общества, были оформлены как национальные 
государства.

Врагом и объектом ненависти глобальных кочевников 
является практически любое национальное государство. 
Для подрыва государств они используют все средства, 
самыми эффективными из которых являются преступные 
действия. Важные политические функции выполняют 
разного рода «черные интернационалы». Во многих точ
ках мира они подрывают структуры национальных госу
дарств, организуя мятежвойны – чаще всего под псевдо
этническими и псевдорелигиозными идеологическими 
прикрытиями. Иногда поддержка, оказываемая им со сто
роны глобальных теневых сил, столь велика, что внутри 
государств образуются преступные анклавы, приобретаю
щие признаки государственности. Такой вирус начинает 
быстро разрушать государство. Мы видели это на Кавказе, 
в Средней Азии, Югославии. А сейчас наблюдаем в Ливии 
и Сирии.

Глобализация перенесла отработанные в «неудав
шихся» государствах Африки механизмы и в развитые 
страны. «Серые зоны» расширяются и в метрополии. 
Так, в 1993 году премьерминистр Франции Эдуар Балла
дюр заявил, что 25 % французов живут «в зоне неправа». 
За 20 лет этот показатель существенно увеличился. Одно
временно происходит разбухание госаппарата. Это стало 
важной проблемой ЕС. Европейская бюрократия изымает 
у национальных государствучастников их функции, 
но сама обеспечить их выполнение не может, изобре
тая свои «наднациональные» обязанности. В результате, 
как пишут наблюдатели, в Европе возникает «пустое про
странство с дефицитом суверенитета». Это и есть «зона 
неправа».
– Вскоре государства совсем потеряют свои права?
– Философэмигрант Александр Кустарев обратил внима
ние на проекты глобальной элиты по «интернационали
зации» минеральных ресурсов национальных государств: 
«Есть предложение выделить в особые протектораты тер
ритории, особенно богатые природными ресурсами. Сего
дняшние их правительства склонны использовать при
родную ренту в личных интересах, а не для блага своих 
народов. Препятствовать этому по понятным причинам 

не могут ни ООН, ни США, например. Но есть многосто
ронние институты типа Всемирного банка и МВФ. Они 
располагают опытной международной технократией
 бюрократией и, в отличие от ООН, не находятся под дав
лением международных популистских движений. Можно 
на их основе создать Международный фонд природных 
ресурсов. Он аккумулировал бы природную ренту в не
удавшихся государствах и использовал эту ренту внутри 
тех стран, где она собрана, однако только по усмотрению 
фонда – главным образом на проекты развития социаль
ной и экономической инфраструктуры. Исполнители 
проектов будут выбираться по конкурсам по всему миру». 
Очевидно, что далеко не все средства этих фондов пойдут 
на создание инфраструктуры.

Глобальные угрозы
– Сергей Анатольевич, сформулируйте, пожалуйста, 
наиболее опасные угрозы, перед которыми сегодня 
стоит человечество.
– Вопервых, это перестройка массового сознания 
и мировоззрения посредством жесткого воздействия 
современных средств манипуляции всей духовной сфе
рой человека с применением информационных и соци
альнокультурных технологий. Это – мировая информа
ционнопсихологическая война. В ходе ее было достиг
нуто разрушение культуры солидарности, широкое 
внедрение в представления о человеке и обществе культа 
денег и социалдарвинистских стереотипов. Людей при
учали мыслить в категориях безнадежности и безыс
ходности, прививали чувства апатии и безразличия, 
в результате чего способность больших масс населения 
к сопротивлению и самоорганизации была резко снижена.

Вовторых, это ослабление или разрушение националь
ных государств с перехватом их легитимности и компе
тенции транснациональными корпорациями, преступ
ными синдикатами, наднациональными организациями, 
подконтрольными Западу. Этот процесс должен вести 
к концентрации контроля над финансовыми, военными 
и информационными ресурсами у одной цивилизации 
(Запада) и к образованию одной гиперимперии – США. 
В обиход уже запущен термин «империя демократиче
ского типа». Запад делегирует ей полномочия мирового 
жандарма, судьи и палача, насилие которого становится 
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легитимным в глобальном масштабе. В резуль
тате, по замыслу архитекторов цивилизации 
каннибалов, должно возникнуть мироустрой
ство по типу «неоантичности» – новый языче
ский Рим. Со своими центурионамименедже
рами, с легионами «экономических убийц» 
и «психологических диверсантов», которые бы 
следили за порядком в глобальном ГУЛАГе. 
Здесь трудился бы «внешний пролетариат», 
обеспечивающий средствами жизни и ком
форта интернациональную расу неокочевни
ков – господствующего глобального меньшин
ства, не привязанного ни к какой территории 
или национальной культуре.

Втретьих, это мировая экономическая 
война, в которой применяются средства созда
ния управляемого хаоса в национальных эко
номиках и социальной сфере. Это парадок
сальное понятие предполагает, что в хаос пре
вращается экономическая жизнь тех стран 
и культур, которые являются жертвами этой 
войны. При этом сами агрессоры, управляю
щие таким экономическим оружием, держат 
хаос в стане противника под контролем, для 
них он является особым порядком. Этот новый 

вид боевых действий подробно описан одним 
из его разработчиков и экспертов Стивеном 
Манном, который лично участвовал в создании 
многих очагов управляемого хаоса в разных 
точках мира (прежде всего в СССР). Он прямо 
говорит о необходимости «создания хаоса» как 
инструмента обеспечения национальных инте
ресов США. В качестве механизмов «создания 
хаоса» у противника он называет «содействие 
демократии и рыночным реформам» и «повы
шение экономических стандартов и ресурсных 
потребностей, вытесняющих идеологию». Еще 
в 1992 году С. Манн предложил модель, постро
енную на аналогии между государством и ком
пьютерной системой. В этой модели любая 
страна ассоциируется с «железом», а полити
ческая культура и идеология – с программным 
обеспечением. Для «смены режима» не нужны 
ни оккупация, ни бомбардировки – доста
точно внедрить в «компьютерную систему» 
вредоносную программу…
– Можно ли говорить о том, что хаоса в мире 
становится больше?
– Изза отсутствия механизма или методологии 
измерения его «количества» и «объема» одно
значно такой вывод сделать нельзя. Невоз
можно сравнить сегодняшнее «количество» 
хаоса с 1991 годом – периодом активного раз
вала СССР и региональных конфликтов на Бал
канах, в Африке, на Ближнем Востоке, в Афга
нистане – или с 70ми годами прошлого века, 
когда, несмотря на разрядку, мир был охва
чен не просто конфликтами, а региональными 
войнами (достаточно упомянуть затяжную 
войну США в Индокитае, горячую фазу ара
боизраильского противостояния, «букет» войн 
в Африке, начало затяжной войны в Афгани
стане). Однако хаос, несомненно, стал качест
венно иным.

Управляемый хаос
– В чем же особенности нового хаоса?
– Совершенствуются технологии управления, 
и сегодня мы уже не наблюдаем явного столк
новения блоков и даже отдельных стран. Зна
чительный «объем» современного хаоса гене
рируется революциями и «как бы револю
циями», которые возникают «как бы из ничего». 
Их подоплека остается незаметной для досужих 
наблюдателей. Одни из них так же моментально 
«сходят на нет» (как в Тунисе и Турции). Другие 
(как в Египте) тлеют неопределенное время и, 
при сохранении основных государственных 
институтов, генерируют «зеркальные реверсии» 
(восстание фундаменталистов против военной 
бюрократии сменяется революцией военной 
бюрократии против фундаменталистов – 
и далее в том же духе). Третьи генерируют 
«зоны иррационального хаоса», «войну во имя 
войны», сопровождающиеся фактическим 
демонтажем наций (Ливия, Сирия). К этому 

Необходимо осознать те  »
угрозы, которые несет в себе 
разрушение национального 
государства, и понять, что 
весь арсенал разработанных 
для этих целей средств 
(в том числе и технологии 
создания управляемого хаоса) 
широко используется против 
России
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типу относятся «революции», порождаемые разного рода 
моментальными политическими повестками – проигры
шем или выигрышем какойлибо стороны на выборах, 
как, например, на Украине.

Топливом для таких социальных движений и возник
новения очага хаоса является накапливающаяся «уста
лость» (в одних случаях усталость от социальной неспра
ведливости, в других – от длительной незыблемости опре
деленных политических режимов или систем). Усталость 
порождает раздражительность, напряжение и скрытую 
ненависть. В таких случаях достаточно «взмаха крыльев 
бабочки» (ктото чтото сказал, когото ударили дубин
кой), чтобы спровоцировать начало «горячей фазы». 
Вторым условием новых революций является наличие 
хорошо организованных глобалистских течений или гео
политических блоков, которые выполняют роль «постоян
ных источников энергии» хаоса (как, например, междуна
родная мусульманская экстремистская сеть) или центров 
притяжения (например, ЕС), куда «положено» стремиться. 
Третьим условием революции часто является наличие 
объективно отрицательных явлений, одним из которых 
может оказаться и господствующий режим. Негативное 
восприятие «себя любимых» очень характерно для пост
советского пространства, и оно постоянно подпитывает 
дезинтеграционные процессы. Чтобы спастись от себя, 
надо попытаться стать кемто еще, ну, например, «циви
лизованными европейцами», для чего необходимо ассо
циироваться с ЕС. Хаотизация всех общественных про
цессов на Украине в ходе обсуждения вопроса о под
писании соглашения об ассоциации с ЕС лишний раз 
подтверждает тезис о совершенствовании технологий 
управления хаосом.

Необходимо также подчеркнуть, что нынешние про
цессы исключительно скоротечны. Информационные 
технологии, в первую очередь Интернет и мобильная связь, 
позволяют осуществлять мобилизацию по любым поводам 
практически моментально, а также быстро и технологично 
манипулировать общественным мнением. Военные США 
уже давно разрабатывают и совершенствуют программы, 
позволяющие тайно манипулировать такими социальными 
сетями, как Facebook, Twitter и др., используя подставных 
пользователей, влияющих в заданном пропагандистском 
ключе на дискуссии в режиме онлайн.
– Может ли хаос выйти из-под контроля?
– Если говорить о социальных процессах, то полностью 
хаос выйти изпод контроля не может, хотя «сюрпризы» 
устроителям, безусловно, возможны. Страны, цивили
зации и культуры представляют собой большие слож
ные системы с очень высокой степенью разнообразия. 
В них всегда, даже в условиях, казалось бы, всеобщей 
смуты, сохраняются многие подсистемы и элементы, 
которые выдерживают натиск хаоса и сохраняют спо
собность к самоорганизации в изменившихся условиях. 
Конечно, при этом они несут большие потери и деформи
руются, но сохраняют основы порядка, пусть и уродли
вого по меркам стабильной жизни. Разумеется, когда зоны 
хаоса становятся обширными, а островки порядка отсту
пают или прячутся в катакомбах, человеку кажется, что 
хаос овладел миром и наступает конец света.
– Будут ли расширяться зоны хаоса, и какие страны 
и регионы возглавляют группу риска?

– Сегодня многие политологи сходятся во мнении, 
что XXI век пройдет под знаком противостояния ислам
ского фундаментализма и европейской цивилизации. 
Использование ислама в политических целях подпиты
вается сочетанием таких факторов, как рост экономи
ческого богатства ближневосточных нефтяных стран, 
ощущение особой миссии ислама как исторически 
самой молодой и менее других подверженной внутрен
ней эрозии религии и, наконец, рост демографического 
потенциала мусульманского мира (сейчас в мусульман
ских семьях рождается каждый пятый житель планеты, 
а всего 100 лет назад это был каждый десятый).

Значительная часть исламских государств расположены 
от Атлантического побережья Северной Африки до преде
лов Индостана – на территории, которую политологи всего 
мира с легкой руки Збигнева Бжезинского называют «дугой 
нестабильности». Процессы, происходящие в этом регионе, 
напрямую затрагивают интересы Европы и США, России 
и Китая, Индии и стран ЮгоВосточной Азии. Они влияют 
на объем и ценовой баланс рынка углеводородов, безопас
ность мировых грузоперевозок, состояние рынка вооруже
ний, объем торговли наркотиками и, наконец, на потоки 
мигрантов в государства «золотого миллиарда». Перефор
матирование пространства Ближнего и Среднего Востока 
с закреплением долговременной «дуги нестабильности» 
позволило бы Западу не только взять под контроль энерго
ресурсы, но и получить в свои руки мощные рычаги влия
ния на мировую ценовую политику в нефтегазовой сфере. 
Если посмотреть, кого Запад (прежде всего США и Вели
кобритания) поддержал в подавлении «революционных 
протестов» в регионе, то становится ясно, что взят курс 
на разогрев большой исламской дуги и приведение к вла
сти радикальных исламистов, с которыми США заключают 
союз. Энергия исламской экспансии с большой вероятно
стью выплеснется на Большой Дальний Восток, ЕС, страны 
бывшего СССР и дестабилизирует евразийский и африкан
ский континенты, что отвечает интересам страны – разра
ботчика стратегии управляемого хаоса. Скорее всего, кон
фликт с Западом еще долго будет тлеть в странах с доми
нирующей культурой, корнями уходящей в ислам, или 
с сильным непосредственным влиянием ислама. Перио
дически будут происходить обострения этого конфликта 
в форме локальных войн (как в Ираке) или операций типа 
«революций» (как в Ливии). Однако в долгосрочной пер
спективе это противостояние будет изматывать Запад, 
а молекулярное наступление исламского мира будет уси
ливаться. В какойто момент Запад придет к выводу, 
что выгоднее способствовать модернизации исламских 
стран, а не их подавлению и архаизации. Тогда появится 
шанс на ослабление конфликта, если до этого никакая 
сторона не перейдет «красную черту». Хочется верить, 
что не перейдет.
– Какой должна быть стратегия России в охваченном 
хаосом глобализованном мире?
– Прежде всего необходимо осознать те угрозы, которые 
несет в себе разрушение национального государства, 
и понять, что весь арсенал разработанных для этих 
целей средств (в том числе и технологии создания управ
ляемого хаоса) широко используется против России. 
А предупрежден – значит вооружен.

Беседу вел Сергей Правосудов
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Смена трендов
– В начале нулевых предыдущее 
десятилетие назвали лихими девя-
ностыми. Получается, вся лихость 
осталась в 1990-х? Куда многочис-
ленные лихие люди подевались?
– К 2000 году период «бандитских» 
трендов закончился. Но не потому 
что правоохранительные органы так 
отлично сработали, просто костер 
прогорел дотла. Чтобы ответить 
на вопрос, куда подевались много
численные «бандиты», нужно немного 
рассказать об этом явлении. В 1990е 
в России обозначились две ветви орга
низованной преступности. Они конку
рировали, хотя часто росли из одного 
ствола. Речь о старом «воровском» 
(или «блатном») движении и новом 
«бандитскогангстерском». Они отли
чались друг от друга идеологически 
прежде всего. В основе мировоззре
ния «блатарей» лежало отрицание 
обычной гражданской жизни, нежела
ние жить по законам государства. Для 
«бандитов» же (исключая «бригады», 
которые были под «ворами») их раз
бойная жизнь была способом вести 
бизнес. Эти люди хотели жить «кра
сиво», но не умели создавать пред
приятия, торговать, а были способны 
лишь отнимать и грабить. Они, как 
только получали свои чемоданы 

с деньгами, сильно менялись: одно 
дело человек охотится за кладом, 
а другое – он его уже нашел. Его надо 
осваивать: покупать квартиры, дачи, 
машины себе, родственникам, созда
вать инфраструктуру какуюто. 
А ее наличие уже не вяжется с лихой 
бандитской жизнью. Любая собствен
ность привязывает к земле.
– В вашей документальной книге 
«Бандитский Петербург» сказано, 
что в Питере было мало «воров». 
Почему?
– Если здесь было, предположим, 
12 «воров» одновременно, то в Мос
кве – больше 100. Плюс так получи
лось, что в Питере довольно быстро 
сформировались сильные «бандит
ские» группировки, которые «воров
ской» власти не признавали. Иногда 
«воров» брали к себе советниками, 
немного «отстегивали», но быть 
«решалами» не давали. С другой сто
роны, те, кто в Питере выбивался 
в «бандитские» лидеры, в «воровской» 
иерархии рассчитывать на венец 
не могли.
– Получается, демобилизация 
с 2000 года происходила именно 
в «бандитской» ветви…
– Да. Тогда лидеры группировок 
строили личный состав и говорили: 
бойцы больше не нужны, есть нужда 

На вопросы журнала 
отвечает генеральный 
директор и главный 
редактор Агентства 
журналистских расследо
ваний (АЖУР) писатель 
Андрей Константинов

БАНДИТСКИЙ
ПЕТЕРБуРГ
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в менеджерах, юристах, экономистах, 
идите учиться. Многие даже оплачи
вали учебу своим бывшим «солдатам» 
и «офицерам». Часть членов «бригад» 
люмпенизировалась, ушла в уличную 
преступность, погибла. Другая часть 
попыталась начать новую жизнь. 
Знаю, например, что один из таких 
«солдат» поступил на юрфак, потом 
пришел работать в прокуратуру. 
Формально у него чистая биография. 
Но в возрасте 18–19 лет он был 
«пехотой» в «бригаде».

Ктото начинал работать в фир
мах, которые раньше крышевал. 
Крупный «бандит» мог стать, допу
стим, вицепрезидентом по безопас
ности. Крышевавший был теперь 
для бизнесмена, которого он раньше 
презирал, называл барыгой, подчи
ненным. Бывший «бандит» на пер
вых порах пытался покрикивать 
на новое начальство, но потом осозна
вал: надо вести себя иначе. Важно то, 
что все «бандиты» еще и постарели. 
Одно дело, человек бегает с автома
том, когда ему 25 лет, другое, когда 
он вынужден этим заниматься в 45. 
Подрастают дети, меняется отноше
ние к жизни. Действительно было 
в начале нулевых ощущение, что 
«лихие девяностые» выключили.

Прихватизация
– В чем основные причины «вели-
кой криминальной революции» 
в России?
– Когда Чубайс с соратниками при
думывали приватизацию, рассчиты
вали, что она пойдет исключительно 
сверху. Приличные люди, партийная 
номенклатура, руководители пред
приятий тихо и мирно станут их вла
дельцами. Они не учли, что разные 
цеховики, спекулянты и коопера
торы накопили большое количество 

«черного нала». И приватизация 
пошла не только сверху, но снизу 
и сбоку. Разнонаправленные потоки 
привели к турбулентности и крова
вым разборкам. Собственность пере
ходила из рук в руки, но в конце 
концов разобрались.

Другой важный фактор – многих 
регулирующих эти сферы законов 
в 1990е либо еще не было, либо они 
были очень несовершенны. Вести 
бизнес, не нарушая законодатель
ства совсем, почти никто в ту пору 

не мог. А прекращению «турбулент
ности» к 2000 году способствовали 
многие факторы, в том числе уси
ление государства. Ведь в 1990е 
оно во многом утратило монополию 
на насилие, которая была у государ
ства в СССР. Есть даже такая книга 
профессорасоциолога Вадима Вол
кова – «Силовое предприниматель
ство. Экономикосоциологический 
анализ». Государство постепенно 
отвоевывало монополию, и «крыши» 
стали отваливаться или просто 
видоизменились.
– И криминальные лидеры даже 
во власть активно пошли.
– В какойто момент казалось, что они 
все теперь народные избранники. 
Депутаты Госдумы Глущенко, Мона
стырский, Шевченко. Это все пред
ставители тамбовской ОПГ. Где они 
сейчас? Шевченко убит. Монастыр
ский погиб при загадочных обстоя
тельствах в автокатастрофе во Фран
ции. Глущенко по прозвищу Хохол 
сидит по делу Старовойтовой. Пона
чалу, в 1996–1997 годах, казалось, 
что каждый из них – сват королю, 
кум министру, собственная прием
ная и тот же начальник ГУВД обязан 
их принимать. Потому что депутат 
ГД РФ – это ранг федерального мини
стра. И много помощников было 

депутатских из криминала. Но госу
дарство крепчало, контроль стано
вился жестче. Вычищали потихоньку 
всех этих помощников. Было время, 
когда сам Кумарин был помощником 
депутата Невзорова!
– Зачем известному тележурнали-
сту в качестве помощника – лидер 
«тамбовских»?
– В тот период для Александра Глебо
вича еще был важен эпатаж. А потом 
ведь круто, когда у тебя в помощни
ках такой человек. Самому Кумарину 

эта «корочка» почти ничего не давала. 
Он общался, дружил со многими 
известными людьми – олимпийскими 
чемпионами, оперными дивами. 
И было время, когда бомонд воспри
нимал такое знакомство с радостью: 
времена были тревожные, каждому 
хотелось сказать, если что: «Я обща
юсь с Кумариным». Человек, напри
мер, думал, что это гарантия того, что 
у него не угонят машину. А на самом 
деле Кумарин не контролировал эту 
сферу. И, конечно, играло роль то, 
что он – достопримечательность, 
и не важно, с каким знаком. Хотя сам 
лидер «тамбовских» уже давно стре
мился предстать в ином свете. Помо
гал атомной подводной лодке «Там
бов», снабжая экипаж провизией. 
Оказывал помощь в восстановлении 
церквей, отлил колокол для Казан
ского собора, спонсировал разные 
спортивные соревнования.

Русские нувориши
– Один живущий в Ницце француз 
сказал мне, что русских (речь обо 
всех быстро разбогатевших сооте-
чественниках), купивших себе 
на Лазурном Берегу виллы и яхты, 
считают выскочками, которые 
никогда не станут частью местной 
элиты…

Крупный «бандит» мог стать,  »
допустим, вице-президентом 
по безопасности. Крышевавший 
был теперь для бизнесмена, кото-
рого он раньше презирал, называл 
барыгой, подчиненным
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– Он ошибается. Вот, допустим, есть 
там вилла, принадлежащая русскому 
мафиози. Но девочка у него растет 
симпатичная. А на соседней вилле, 
принадлежащей чистому, как олим
пийский снег, французскому ари
стократу, растет сын. И однажды они 
встречаются в кафе. Вот вам новые 
Ромео и Джульетта. Мама сыну ска
жет: «Это дочка русского бандита, 

не общайся с ней!» А парню так 
еще интересней, он мать слушать 
не станет. Я уж не говорю о том, что 
предки нынешних аристократов – 
те самые рыцари, которые были, 
по сути, бандитами. А если более све
жие примеры брать, то не секрет, что 
семья Кеннеди сделала свои деньги 
на нелегальной продаже алкоголя 
во времена «сухого закона».

Потом на Лазурном Берегу самые 
разные наши соотечественники вла
деют домами. Допустим, есть крупный 
телепродюсер, который совсем не бан
дит, но общается со всеми местными 
русскоязычными. И в то же время – 
с французскими аристократами. 
И это – связующее звено. Тамошние 
снобы получают возможность присмо
треться к русским нуворишам с капи
талами сомнительного происхож
дения. Часто делают вывод: с ними 
вполне можно общаться, не саблезу
бые тигры, уже и пофранцузски гово
рят, и на фортепьяно играют. Более 
того, когда организовывают какието 
общественные мероприятия, фести
вали, к русским нуворишам нередко 
обращаются за помощью.

Ангажемент
– Вы занимались журналистским 
расследованием убийства Гонгадзе. 
Выяснилось, что через него «сли-
вали» компромат. Хотя долгое время 
его имя произносилось исключи-
тельно в контексте борьбы за демо-
кратию и права человека. Есть ощу-
щение, что, за редким исключением, 
вся журналистика – это информи-
рование с умыслом, правды в ней 
почти никогда настоящей нет.
– Тут всё дело в уровне самого журна
листа. Гонгадзе, с моей точки зрения, 
не был крепким профессионалом. 
Он не очень понимал, что его исполь
зуют. Был молод, легкомыслен. Хоро
шие журналисты постоянно с кемто 
обмениваются информацией: ты – 
мне, я – тебе. Не торопятся обна
родовать «сенсации», полученные 
из одного источника, перепроверяют, 
наблюдают. Они готовят свое блюдо.

И у нас, и за рубежом журнали
сты представляют собой богатую 
палитру: есть моральные уроды, 
а есть те, кто пытается лавировать. 
Есть те, что зарабатывают пропаган
дой, но утверждают, что не делают 
при этом ничего против совести, 
поскольку такая PRдеятельность 
соответствует их убеждениям.

Много раз спорил с западными 
журналистами. В сентябре на Гёте
боргской книжной ярмарке по поводу 
сирийского вопроса схлестнулся 
со шведскими коллегами, которые 
очень гордятся своей независи
мой объективной прессой. «Да, 
есть, как вы пишете, кровавый 
мясник из Дамаска, но почему вы 
не видите, что собой представляет 
оппозиция?!» – говорил я там им, 
почемуто не понимающим своего 
одностороннего подхода.
– Они не заблуждаются, они 
ангажированы.
– Ктото действительно не понимает, 
ктото – в плену иллюзий. Есть 
очень хороший датский сериал 

И у нас, и за рубежом журналисты  »
представляют собой богатую 
палитру: есть моральные уроды, 
а есть те, кто пытается лавировать

< Обложка книги 
«Журналист»

> Лев Борисов 
и кирилл Лавров 
в сериале «Бандит-
ский Петербург»
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«Правительство». Там очень честно 
показаны взаимоотношения журна
листов и политиков. Там видно, что 
есть те, кто продается, есть те, кто 
продается и испытывает муки сове
сти, есть те, кто в результате ухо
дит из профессии. У нас – то же 
самое. Но мне в России не хватает 
нейтральной прессы. Либо федераль
ный телеканал, либо «Эхо Москвы».

– Издания, которые вы представ-
ляете, нейтральны?
– Мы стараемся таковыми быть. 
Но мы живем не в барокамере. Любая 
политика – искусство компромиссов. 
Мы вынуждены общаться с город
ским правительством, крупным 
бизнесом. Приходится лавировать. 
Но если ты готов на всё, тебя пере
станут уважать. Чтобы с тобой счита
лись, надо проявлять принципиаль
ность, делать то, что может сильно 
не нравиться людям, с которыми ты 
хочешь иметь добрые отношения. 
Это самое непростое.

У меня в этом смысле хорошая 
школа. В 1990е многих бандитов 
я знал лично. Когото по спорту, 
с кемто позже познакомился. Костя 
Могила, например, мог позвонить 
и сказать: «Андрей, ну что же ты 
опять обо мне пишешь! Что нам, 
ссориться теперь? Я ж тебя просил. 
Андрюх, ведь реальные проблемы 
изза этого…» Отвечал ему примерно 
так: «Константин, как ты себе пред
ставляешь, я должен поступить? Сде
лать вид, что тебя нет?» Вот такие вот 
начинались разговоры, в которых 
надо было быть аккуратным. И всё 
равно полностью уходить от кон

фликтов не получалось. Были реаль
ные угрозы. С Шутовым была очень 
серьезная ситуация. Мне, думаю, про
сто повезло: его вовремя арестовали. 
Он уже людей поставил: за моей квар
тирой наблюдали. А бывший депутат 
ГД РФ из «тамбовских» Шевченко, 
которого потом убили на Кипре, 
както прямо сказал: «Ваша органи
зация стоит на пути моей». Имелся 

в виду АЖУР. Несколько раз было 
откровенно страшно. Ведь понима
ешь, что это специфические люди, 
которые могут причинить конкрет
ный физический ущерб. Иметь дело 
с политиками и бизнесменами все
таки проще. Последняя наша непри
ятность, к примеру, была экономиче
ского характера. Мы зацепили одного 
такого сильного товарища, известного 
всей стране, и сюда пришла налого
вая проверка. Это были милые люди, 
но они мешали нам три с половиной 
месяца, потому что из Москвы прика
зали. Они откровенно говорили: нам 
хоть чтото надо найти. Неприятно, 
когда коллег опрашивают, выясняют, 
не получают ли они зарплаты в кон
верте, но это не так неприятно, как 
знать, что возле подъезда могут встре
тить люди с короткими стрижками 
и без юридического образования.

Культурные события
– Мариинский театр получил сверх-
современную «новую сцену», на вос-
становление «Ленфильма» выделены 
большие средства, новый терми-
нал в аэропорту Пулково построили, 
«Зениту» строят арену на Крестов-
ском, в Москву и Хельсинки ходят 

скоростные поезда. Жить в Петер-
бурге стало лучше?
– События в сфере строительства – 
это события в сфере строительства, 
а не в сфере культуры или спорта. 
Не в сверхсовременном осветитель
ном оборудовании дело, а в спек
таклях, когда лишнего билета 
не допросишься.
– В Москве с новыми театральными 
шедеврами тоже не очень. Скорее 
можно говорить о модных и разре-
кламированных премьерах.
– Вот этото и плохо! Каждую неделю 
культовые спектакли и фильмы появ
ляться не могут. Но когда их нет 
годами!
– На «Ленфильме» в советские 
годы не один классный фильм был 
снят, но сегодня там просто сложно 
делать кино.
– Мы снимали с Бортко «Бандитский 
Петербург». И он до сих пор идет. 
В воскресенье на Пятом канале снова 
начнут показывать. Этот сериал про
должает давать какието совершенно 
дикие рейтинги. Первые серии 
были сняты одной камерой при бюд
жете за каждую 35 тыс. долларов. 
У Бортко получилось снять по моим 
книгам в таких спартанских условиях 
фильм, который многим до сих пор 
интересен.

Есть две категории людей. Пер
вые всегда находят причины, почему 
нельзя создать чтото стоящее, 
вторые, вопреки всем обстоятель
ствам, пытаются делать дело.
– В сфере производства телесериа-
лов огромные проблемы…
– Культовых почти не стало. Нынеш
ние – чаще всего просто эфирное 
время заполняют. А бездарность, 
серость сериалов еще хуже, чем куре
ние в них. Наши депутаты просто 
не могут этого понять. Те мои знако
мые продюсеры, которые произво
дят сериалы, говорят: «Андрей, ты 
думаешь, мы не знаем, что снимаем 
ерунду? Происходит на деле так. 
Мы сняли сериал на пятерку, теле
канал его взял. Мы сняли на тройку, 
такая же история. Деньги в обоих слу
чаях одинаковые. Но в первом случае 
мы вкладывались больше нервами, 
силами и деньгами. Поэтому мы 
делаем десять средних сериалов, 
а один для души». «Получается?» – 
спрашиваю. «Нет, не получается». 
Не удивительно, слишком много 
текущих проблем.

В 1990-е многих бандитов я знал  »
лично. Кого-то по спорту, с кем-то 
позже познакомился

культура •

«ГАЗПРОМ» №1–2, ЯНВАРЬ–ФЕВРАЛЬ 2014 | 55



Англичане в год на экспорте своих 
сериалов зарабатывают 1,5 млрд фун
тов стерлингов. Датчане, которых 
на карте не видно, сделали «Прави
тельство», «Мост». И это смотрит весь 
мир! Американцы, у которых свои 
отличные сериалы («Родина», «Игры 
престолов», «Во все тяжкие»), у них 
лицензии покупают. А мы, великая 
такая вся из себя страна, снимаем то, 
что никому не нужно. Если чтото 
идет не так, те же американцы оста
навливают самые удачные проекты. 
Я с огромным удовольствием смотрел 
сериал «Босс» о чикагской мэрии. 
Но второй их сезон стал последним.

Такая кропотливая работа по выра
щиванию успешных сериалов 
и вообще художественных произ
ведений даже к национальной идее 
имеет отношение. Америка – страна, 
сделавшая себя во многом Голли
вудом. Они в кино долго придумы
вали, кем бы хотели быть. Приду
мали, поверили и стали себя кинош
ных превращать в себя настоящих. 
Странный эффект в итоге, но тут 
были не только неудачи. По факту 
они – мировые лидеры. А во многом 
это получилось именно потому, что 
американцы идеологически перефор
матировали нацию. И потом, сейчас 
огромная конкуренция смыслов 
в мире…
– Которые привносятся не только 
через сериалы или блокбастеры, 
но и через литературу…
– Зайдите в Дом книги. Там прода
ется огромное количество книг, пере
веденных с разных языков. Вы обна
ружите 13 современных норвежских 
авторов. А в большом книжном 
магазине в Норвегии – в лучшем 
случае только Толстого и Достоев
ского. Зайдите в самый большой 
книжный в Лондоне. Тот же набор. 
Может быть, найдется еще Акунин. 
К нам их смыслы идут. Наши смыслы 
к ним – нет.

Если вернуться к теме сериалов, 
то вот турки делают «Великолепный 
век» про Сулеймана, и его покупает 
45 стран. Какой российский сериал 
так востребован в мире? По факту 
пока получается, что мы хуже датчан 
и турок. И выходить из этой ситуации 
нужно через прорывы. Как атомную 
бомбу в СССР создавали. Собрать тех, 
кто еще способен создавать художе
ственные произведения, обеспечить 
условия.

Солнце, море, лист бумаги
– С какого-то момента у вас появи-
лись соавторы…
– Если говорить о последней моей 
книге «Если кто меня слышит», 
то там стоят две фамилии, но ее цели
ком написал я. Но Борис Подопри
гора был больше чем помощником. 
Он не просто искал фактуру, людей. 
Я бы без него ничего не сделал. 
Поэтому нельзя было написать: 
«При участии…» Или: «Спасибо 
за помощь…»
– К сожалению, хватает куда менее 
скромных раскрученных авторов, 
которые кроме себя в качестве 
автора никого не потерпят. Плюс 
издателям, конечно, больше 
по душе, когда в авторах – только 
литературный бренд, это надеж-
нее ориентирует потенциальных 
покупателей.
– Я активно против «литературных 
негров». Считаю, что это в том числе 
и обман потребителя.
– Какой общий тираж ваших книг?
– После 20 млн перестал считать. 
Легко очень запутаться, и я на это 
дело плюнул. Основные продажи при
шлись на 1990е. «Журналист» только 
успел выйти тиражом 300 тыс., 
а со мной уже подписывают договор 
на 150 тыс., а через неделю еще 
на столько же. А гонорары были 
смешные.
– Недобросовестное издательство 
может и не проинформировать 
автора, сколько оно реально напе-
чатало и продало экземпляров.
– Да. И как ты тут проверишь? 
И потом, помню, появлялись контра
фактные тиражи. Книга выглядела 
один в один, но напечатана была 
в другом месте: прибыль с продажи 

получал какойто «пират». И за гра
ницей подобный контрафакт про
давался – на Украине, в Германии, 
Израиле.
– Вы ведь совладелец изданий, вхо-
дящих в «АЖУР-медиа». И вообще 
у вас много ипостасей, тут и премии 
разные, и общественная нагрузка 
в мэрии, в МВД, в Союзе журнали-
стов… Если еще посмотреть, сколько 
вы написали, то не очень понятно, 
когда всё успеваете.
– Всё успевающий человек – как 
та бегущая сороконожка, которая 
не думает над тем, как именно дви
гается, а продолжает бежать. В про
шлом году мы продали за очень 
неплохие деньги 51 % акций швед
ской компании Bonnier Business 
Press. Еще у меня двое детей. А еще 
я преподаю в университете «Жур
налистское расследование». Но это 
больше гуманитарная акция, нежели 
зарабатывание денег. Диссертацию 
писать я там не собираюсь. К слову, 
в одном из российских университе
тов меня пригласили прочитать курс 
лекций. И в какойто момент препод
несли… мою докторскую диссерта
цию. Я им говорю: «Вы что, одурели?» 
Они: «Всё почестному, написана 
на основе вашего учебника!» Естест
венно, отказался от «подарка».

Последнюю книгу писал, если 
говорить о времени, проведенном 
за письменным столом, полтора 
месяца. Но растянуты они были 
на два года. Мне нужно уехать, чтобы 
писать. Здесь не дают. Обычно езжу 
кудато, где можно с утра искупаться 
в море, позавтракать и сесть за стол 
до вечера. Так можно провести 
не больше 10–11 дней, потому что 
это серьезная психическая нагрузка. 
Приходится между такими команди
ровками делать перерыв в несколько 
месяцев. За день я там пишу при
мерно по 20 страниц. Не умею поль
зоваться компьютером, записываю 
от руки.
– Оказывается, такие люди еще 
есть. Не очень, правда, понятно, 
как можно совсем не пользоваться 
Интернетом в наше время…
– Мне рассказывают и, если чтото 
нужно, распечатывают. В агентстве 
единственный кабинет, в котором 
нет компьютера, – мой. И не страдаю 
от этого, а также от того, что не умею 
отправлять SMS.

Беседу вел Владислав Корнейчук 

кадры из сериалов «Честь имею» и «Русский 
перевод»

• культура

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
И

ВА
 А

НД
РЕ

Я 
КО

НС
ТА

НТ
И

НО
ВА

, Ф
О

ТО
БА

НК
 Л

О
РИ

56 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»






